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MOT DU PRÉSIDENT 

 

Mesdames, Messieurs, 
 
J'ai le plaisir, pour une septième année consécutive, de vous 
ǇǊŞǎŜƴǘŜǊ ŎŜ ōƛƭŀƴ ŘΩŀŎǘƛǾƛǘŞǎ ŘŜ ƭŀ CŞŘŞǊŀǘƛƻƴ ǉǳŞōŞŎƻƛǎŜ ŘŜǎ 
chasseurs et pêcheurs (FédéCP). Deux mille treize (2013) fut une 
année bien remplie pour le bureau de direction, le conseil 
ŘΩŀŘƳƛƴƛǎǘǊŀǘƛƻƴΣ ƭŜǎ ŜƳǇƭƻȅŞǎΣ Ŝǘ ŀǳǎǎƛ Ǉour les bénévoles de la 
FédéCP. 
 
[ΩŀƴƴŞŜ нлмо fut marquée par la réalisation et la continuité de 
ƴƻƳōǊŜǳȄ ǇǊƻƧŜǘǎ ŘΩŜƴǾŜǊƎǳǊŜΦ tƭǳǎƛŜǳǊǎ Ł ǎŀǾŜǳǊ ǘŜŎƘƴƻƭƻƎƛǉǳŜ 
ƻƴǘ ŘΩŀƛƭƭŜǳǊǎ ǇŜǊƳƛǎ ŘΩƛƴǎŎǊƛǊŜ ƭŀ CŞŘŞ/t ŀǳ ƎƻǶǘ Řǳ ƧƻǳǊ Ŝǘ ŘŜ 

positionner le domaine faunique comme moderne Ŝǘ Ł ƭΩŀŦŦǶǘ ŘŜ ƭŀ ǊŜƭŝǾŜΦ DǊŃŎŜ ŀǳ 
programme de réinvestissement dans le domaine de la faune du ministère du 
5ŞǾŜƭƻǇǇŜƳŜƴǘ ŘǳǊŀōƭŜΣ ŘŜ ƭΩ9ƴǾƛǊƻƴƴŜƳŜƴǘΣ ŘŜ ƭŀ CŀǳƴŜ Ŝǘ ŘŜǎ tŀǊŎǎ όMDDEFP), des 
projets prioritaires pour la FédéCP, ses membres et les instances gouvernementales ont 
ƻōǘŜƴǳ ƭΩŀƛŘŜ ŦƛƴŀƴŎƛŝǊŜ ƴŞŎŜǎǎŀƛǊŜ Ł ƭŜǳǊ ǊŞŀƭƛǎŀǘƛƻƴΦ 
 
Le deuxième volet des capsules sur la chasse, le projet Mentorat chasse, pêche, 
piégeage, Zone Chasse pour le système ŘΩŜȄǇƭƻƛǘŀǘƛƻƴ !ƴŘǊƻƛŘ ǊŜǘƛŜƴƴŜƴǘ ŜƴǘǊŜ ŀǳǘǊŜǎ 
notre attention au terme de cette année faste. 
 
Nous avons évidemment poursuivi notre implication dans plusieurs autres dossiers 
ŘΩƛƳǇƻǊǘŀƴŎŜΣ Řƻƴǘ ŎŜux du bar rayé, du touladi et du doré, du dindon sauvage, du 
caribou et de la gestion du cerf de Virginie et de la sauvagine. Nous avons continué à 
défendre les intérêts des chasseurs et des pêcheurs québécois et nous avons complété 
ƭŜǎ ǘǊŀǾŀǳȄ ŘΩŀƳŞƴŀƎŜƳŜƴǘ Řǳ .ƻƛǎŞ ƘŞǊƛǘŀƎŜ ŦŀǳƴŜ ŀǳ ǎƛŝƎŜ ǎƻŎƛŀƭ ŘŜ ƭŀ CŞŘŞ/tΦ 
 
C'est avec plaisir que je vous présente tous ces thèmes et plusieurs autres qui ont été 
abordés au cours de la dernière année sous forme de résumé, de manière à vous 
informer des réalisations de votre Fédération. Vous serez à même de constater que la 
FédéCP a été très active dans la poursuite de sa mission en 2013. 
 
Je ne pourrais passer sous silence le travail valeureux et énergique des bénévoles qui 
ǆǳǾǊŜƴǘ ŀǳ ǎŜƛƴ ŘŜ ƭŀ CŞŘŞCP. Leur dévouement, leur dévotion et leur volonté de 
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contribuer au maintien et à la perpétuation des activités de chasse et de pêche sont 
remarquables.  
 
En mon nom personnel, je tiens à vous remercier sincèrement pour votre implication 
personnelle et indispensable à notre but commun.  
 

 

 

 

Pierre Latraverse  
Président 
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1. DOSSIERS PÊCHE 
 
1.1 Fête de la pêche, un succès panquébécois 
 
Il y a maintenant quatorze ans que la Fête de la pêche existe. Chaque année, des milliers 
ŘŜ vǳŞōŞŎƻƛǎ ǇǊƻŦƛǘŜƴǘ ŘŜ ƭΩƻŎŎŀǎƛƻƴ ǇƻǳǊ ǎΩƛƴƛǘƛŜǊ Ł ƭŀ ǇşŎƘŜΣ ƻǳ ǇƻǳǊ ŦŀƛǊŜ ŘŞŎƻǳǾǊƛǊ 
cette activité à leurs proches. Pour plusieurs associations membres de la FédéCP, il sΩŀƎƛǘ 
ŘΩǳƴŜ ōŜƭƭŜ ƻŎŎŀǎƛƻƴ ŘΩŀƎƛǊ ŎƻƴŎǊŝǘŜƳŜƴǘ ǎǳǊ ƭŜ ǘŜǊǊŀƛƴ Ŝǘ ŘŜ ǇŀǊǘƛŎƛǇŜǊ ŘƛǊŜŎǘŜƳŜƴǘ Ł ƭŀ 
formation de la relève des pêcheurs. En 2013, parmi toutes les associations membres de 
la FédéCP, trois se sont méritées une la bourse de 500 ϷΦ Lƭ ǎΩŀƎƛǘ ŘŜ : 
 

¶ Association de chasse et pêche de Forestville 

¶ Association chasse et pêche Les Mousquetaires 

¶ Centre des loisirs du lac Therrien 
 
[ŀ ǊŜƳƛǎŜ ŘŜ ŎŜǘǘŜ ōƻǳǊǎŜ ǎΩŜŦŦŜŎǘǳŜ ǇŀǊ ǘƛǊŀƎŜ ŀǳ ǎƻǊǘΦ Je vous invite à vous inscrire à ce 
tirage en remplissant le formulairŜ ŘΩƛƴǎŎǊƛǇǘƛƻƴ ŘƛǎǇƻƴƛōƭŜ ŘƛǊŜŎǘŜƳŜƴǘ ǎǳǊ ƭŜ ǎƛǘŜ 
Internet de la Fédération québécoise des chasseurs et pêcheurs (fedecp.com) avant le 
18 mai prochainΦ /ƭƛǉǳŜȊ ǎǳǊ ƭΩƻƴƎƭŜǘ Fondation et par la suite, rendez-vous dans la 
section des Bourses. 
 
1.2 !ÃÃîÓ ÁÕØ ÐÌÁÎÓ ÄȭÅÁÕ, un appui du MDDEFP 
 
[ŀ CŞŘŞ/t ŎƻƴǘƛƴǳŜ ŘŜ ǎǳƛǾǊŜ ŘŜ ǇǊŝǎ ƭŜ ŘƻǎǎƛŜǊ ŘŜ ƭŀ ǇŜǊǘŜ ŘΩŀŎŎŝǎ ŀǳȄ Ǉƭŀƴǎ ŘΩŜŀǳ Řŀƴǎ 
les municipalités du Québec. La problématique bien connue voulant que certaines villes 
réservenǘ Ł ƭŜǳǊǎ ǎŜǳƭǎ ǊŞǎƛŘŜƴǘǎ ƭΩŀŎŎŝǎ ŀǳȄ Ǉƭŀƴǎ ŘΩŜŀǳ ŘŜ ƭŜǳǊǎ ǘŜǊǊƛǘƻƛǊŜǎ Ŝǎǘ ǘƻǳǘŜŦƻƛǎ 
difficile à régler. Il y va de la volonté du gouvernement. La FédéCP, qui continue à 
dénoncer cette pratique qui ressemble largement ƭΩŞǇƻǉǳŜ ŘŜǎ Ŏƭǳōǎ ǇǊƛǾŞǎΣ a réussi à 
ǎŜƴǎƛōƛƭƛǎŜǊ ƭŜ ƎƻǳǾŜǊƴŜƳŜƴǘ ǉǳƛ ǎΩŜǎǘ ŜƴƎŀƎŞ Ł ƛƴǾŜǎǘƛǊ afin de dresser le portrait de la 
ǎƛǘǳŀǘƛƻƴΣ ŘŜ ǾŞǊƛŦƛŜǊ ƭΩŀǎǇŜŎǘ ƧǳǊƛŘƛǉǳŜ ŘŜ ƭŀ ǉǳŜǎǘƛƻƴ Ŝǘ ŞǾŜƴǘǳŜƭƭŜƳŜƴǘ ǇǊƻŘǳƛǊŜ ǳƴ 
ƎǳƛŘŜ ŘΩƛƴŦƻǊƳŀǘƛƻƴΦ Lƭ ǎΩŜǎǘ ŀǳǎǎƛ ŜƴƎŀƎŞ Ł nommer une personne dédiée à ce dossier 
qui sera responsable ŘŜ ƭŀ ǇǊƻŘǳŎǘƛƻƴ ŘΩǳƴ ǊŀǇǇƻǊǘ ŘΩƛŎƛ ƭŜǎ ǇǊƻŎƘŀƛƴǎ ƳƻƛǎΦ 
 
Pour sa part, la FédéCP a amélioré son outil Internet allonspecher.com. Cinquante-cinq 
nouveaux points ont été ajoutés en 2013, pour porter à 1649 le total des accès 
répertoriés. Il faut aussi souligner ǉǳΩǳƴŜ ƭƻƴƎǳŜ tournée de visites sur le terrain a 
permis de valider chacun des accès répertoriés, de la Gaspésie à la Côte-Nord, en 
passant par la région de Montréal! 
 

http://www.fedecp.com/
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1.3 Le bar rayé; future vedette de la faune du Québec 
 
Le retour du bar rayé dans le fleuve est maintenant chose accomplie. Chaque année, les 
mentions de captures accidentelles augmentent. Même que quelques citoyens ont 
contacté la FédéCP afin de signaler des captures (et remises Ł ƭΩŜŀǳύ ŘŜ Ǉƻƛǎǎƻƴǎ ŘΩǳƴŜ 
quinzaine de livres. Bien que lΩŀǊǊƛǾŞŜ ŘΩǳƴŜ ǇşŎƘŜ ǎǇƻǊǘƛǾŜ Řŀƴǎ ƭŜ ŦƭŜǳǾŜ soit de plus en 
plus probable au cours des prochaines années, ƭΩƻǳǾŜǊǘǳǊŜ ƻŦŦƛŎƛŜƭƭŜ ŘŜǾǊŀ ŀǘǘŜƴŘǊŜ 
encore un peu. Il faut savoir que le bar possède, de par la Loi sur les espèces en péril au 
/ŀƴŀŘŀΣ ǳƴ ǎǘŀǘǳǘ ŘŜ ǇǊƻǘŜŎǘƛƻƴ ǉǳƛ Ŝƴ ƛƴǘŜǊŘƛǘ ǇƻǳǊ ƭΩƛƴǎǘŀƴǘ ǘƻǳǘŜ ŜȄǇƭƻƛǘŀǘƛƻƴ. Selon 
les délais habituellement requis, ce statut ƴΩŜǎǘ ƴƻǊƳŀƭŜƳŜƴǘ pas révisé à court terme. 
La pêche sportive demeure tout de même envisageable dans un proche horiȊƻƴΦ /ΩŜǎǘ 
ŘΩŀƛƭƭŜǳǊǎ Ŝƴ ǾǳŜ ŘŜ ƭΩŀǊǊƛǾŞŜ ŘŜ ƭŀ ǇşŎƘŜ ǉǳΩǳƴ ŀǘŜƭƛŜǊ ǎǳǊ ƭŀ ƎŜǎǘƛƻƴ Řǳ ōŀǊ Řǳ Saint-
Laurent ŀ Ŝǳ ƭƛŜǳ Řŀƴǎ ƭŜ ŎŀŘǊŜ ŘŜ ƭΩŀŎǘǳŜƭ ŎƻƴƎǊŝǎΦ  
 
Toutefois, le déclin de la capture de jeunes bars nés au printemps dans le réseau de suivi 
du ministèrŜ Řǳ 5ŞǾŜƭƻǇǇŜƳŜƴǘ ŘǳǊŀōƭŜΣ ŘŜ ƭΩ9ƴǾƛǊƻƴƴŜƳŜƴǘΣ ŘŜ ƭŀ CŀǳƴŜ Ŝǘ ŘŜǎ tŀǊŎǎ 
(MDDEFP) en 2013 est le seul bémol dans ce dossier. Ces résultats ǎΩŜȄǇƭƛǉǳŜnt par le 
printemps froid qui a entraîné des conditions moins favorables à la reproduction. 
Malgré cette anƴŞŜ Ƴƻƛƴǎ ǇǊƻƭƛŦƛǉǳŜΣ ƭΩŜƴǎŜƳōƭŜ ŘŜ ƭŀ ǇƻǇǳƭŀǘƛƻƴ semble tout de même 
très bien se porter. 
 
Parlant de bar rayé, on ne peut passer sous silence le phénomène particulier de la 
ǊŞƎƛƻƴ ŘŜ ƭŀ ōŀƛŜ ŘŜǎ /ƘŀƭŜǳǊǎΦ 9ƴ ŜŦŦŜǘΣ ǇŜƴŘŀƴǘ ǉǳŜ ǘƻǳǘŜ ƭΩŀǘǘŜƴǘƛƻƴ Şǘŀƛǘ ŘƛǊigée vers 
le bar rayé du fleuve, la population de la baie des Chaleurs connaissait une 
augmentation spectaculaire, ce qui a permis aux autorités provinciales et fédérales ŘΩŜƴ 
prévoir depuis 2013 une exploitation sportive. Pour la saison 2014, le MDDEFP a mis sur 
pied un comité pour préparer les règles de pêche. La FédéCP, représentée entre autres 
par Messieurs Marc Leclerc et Alain Poitras, y a défendu le droit des pêcheurs québécois 
de profiter ŘΩǳƴŜ ŞǉǳƛǘŞ ŀǾŜŎ ƭŜǎ ǇşŎƘŜǳǊǎ ŘŜǎ ǇǊƻǾƛƴŎŜǎ ƳŀǊƛǘƛƳŜǎΦ [Ŝ Ǝƻuvernement a 
démontré une bonne écoute et finalement convenu des modalités suivantes : La pêche 
sera possible du côté québécois de la baie des Chaleurs en 2014 entre la mi-juin et le 30 
septembre. Il y aura une période au cours de laquelle il sera possible de garder un seul 
bar rayé, entre le 26 juillet et le 24 août. Ceux qui désirent pêcher ce poisson devront 
porter une attention particulière aux règlements, qui diffèrent de ceux ǎΩŀǇǇƭƛǉǳŀƴǘ ŀǳȄ 
autres espèces. 
 
Je profite aussi de lΩƻŎŎŀǎƛƻƴ ǇƻǳǊ ŦŞƭƛŎƛter Monsieur Jean Robitaille, qui à la suite des 
mises en candidature de notre Fédération, a reçu trois distinctions pour sa participation 
à la réintroduction du bar rayé dans le fleuve Saint-Laurent. Ainsi, Monsieur Robitaille a 
récolté le prix Roderick-Haig-Brown de la Fédération canadienne de la faune, le prix  
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Pierre-5ŀƴǎŜǊŜŀǳ ŘŜ ƭΩ!ǎǎƻŎƛŀǘƛƻƴ ŘŜǎ ōƛƻƭƻƎƛǎǘŜǎ Řǳ vǳŞōŜŎ Ŝǘ ƭŜ ǇǊƛȄ ŘŜ ƭŀ ǇşŎƘŜ 
récréative au Canada remis par Pêches et Océans Canada.  
 
1.4 Perchaude : le lac Sain t-Pierre en réhabilitation  
 
[Ŝ му ŦŞǾǊƛŜǊ нлмоΣ ƭŜ a559Ct ŀƴƴƻƴœŀƛǘ ǎŀ ǎǘǊŀǘŞƎƛŜ ƎƭƻōŀƭŜ ŘΩƛƴǘŜǊǾŜƴǘƛƻƴ ǇƻǳǊ ƭŀ 
sauvegarde du lac Saint-tƛŜǊǊŜΦ [ŀ CŞŘŞ/t ǎΩŜǎǘ ǘǊƻǳǾŞŜ ƘŜǳǊŜǳǎŜ ŘŜ ŎŜǘǘŜ ƛƴƛǘƛŀǘƛǾŜ 
Ǿƛǎŀƴǘ Ł ŀƳŞƭƛƻǊŜǊ ŘŜ ƳŀƴƛŝǊŜ ǎŜƴǎƛōƭŜ ƭΩŞǘŀǘ ŘŜ ǎŀƴǘŞ ŘŜ ŎŜ Ǉƭŀƴ ŘΩŜŀǳΦ /ŜǘǘŜ ŀƴƴƻƴŎŜ 
ŎƻƴŦƛǊƳŀƛǘ ŀǳǎǎƛ ƭΩƛƴǘŜƴǘƛƻƴ Řǳ ƎƻǳǾŜǊƴŜƳŜƴǘ ŘŜ ǊŞƘŀōƛƭƛǘŜǊ ŎŜǘ ŞŎƻǎȅǎǘŝƳŜΣ Řƻƴǘ ƭŀ 
détérioration a lourdement contribué à la chute récente des populations de perchaudes 
ǉǳƛ ǎΩȅ ǘǊƻǳǾŜƴǘΦ  
 
Par la même occasion, le MDDEFP confirmait la fermeture de la pêche commerciale de 
la perchaude dans le tronçon du fleuve se trouvant entre le pont Laviolette et Saint-
Pierre-les-Becquets, et le rachat éventuel des permis de pêche commerciale dans ce 
secteur. Rappelons que la FédéCP avait déclaré, Řŝǎ ƭΩŀƴƴƻƴŎŜ Řǳ ƳƻǊŀǘƻire sur la pêche 
à la perchaude au lac Saint-Pierre au printemps 2011Σ ǉǳΩƛl était inconcevable de 
ǇŜǊƳŜǘǘǊŜ ƭŀ ǇşŎƘŜ ŎƻƳƳŜǊŎƛŀƭŜ Ł ƭΩŜǎǘ Řǳ Ǉƻƴǘ [ŀǾƛƻƭŜǘǘŜΣ ŀƭƻǊǎ ǉǳŜ ƭŀ ǊŞŎƻƭǘŜ ŀǳ ƭŀŎ 
Saint-Pierre était complètement interdite. Rappelons que les biologistes du 
gouvernement ont toujours prétendu que les perchaudes circulaient librement entre 
ƭΩŀǾŀƭ Ŝǘ ƭΩŀƳƻƴǘ Řǳ ǇƻƴǘΦ 
 
Du même coup, le gouvernement annonçait un investissement de 100 000 $ afin de 
terminer ƭŜǎ ŞǘǳŘŜǎ Ŝƴ ǾǳŜ ŘŜ ŘƛŀƎƴƻǎǘƛǉǳŜǊ ƭΩŞǘŀǘ ŘŜ ǎŀƴǘŞ Řu lac Saint-Pierre et ŘΩaider 
à compléter les recherches en cours au sujet de la perchaude. Cette action est réalisée 
Ŝƴ ŎƻƭƭŀōƻǊŀǘƛƻƴ ŀǾŜŎ ƭŜ ƳƛƴƛǎǘŝǊŜ ŘŜ ƭΩ9ƴǎŜƛƎƴŜƳŜƴǘ ǎǳǇŞǊƛŜǳǊΣ ŘŜ ƭŀ wŜŎƘŜǊŎƘŜΣ ŘŜ ƭŀ 
Science et de la Technologie. La FédéCP compte sur ces recherches pour démontrer que 
ƭŜǎ ŜŦŦƻǊǘǎ ƛƴǾŜǎǘƛǎ ƧǳǎǉǳΩŁ ƳŀƛƴǘŜƴŀƴǘ ǇƻǳǊ ŦŀǾƻǊƛǎŜǊ ƭŀ ǊŜƳƛǎŜ Ŝƴ Şǘŀǘ ŘŜǎ ǇƻǇǳƭŀǘƛƻƴǎ 
de perchaudes ƻƴǘ ŞǘŞ ǎǳŦŦƛǎŀƴǘǎ ǇƻǳǊ ǇŜǊƳŜǘǘǊŜ ƭŜ ǊŜǘƻǳǊ ŞǾŜƴǘǳŜƭ ŘΩǳƴŜ ǇşŎƘŜ ŘΩƘƛǾŜǊΦ 
 
Il y a maintenant deux ans que différentes mesures de préservation de la perchaude ont 
été mises en place au lac Saint-tƛŜǊǊŜΦ hƴ ǇŜƴǎŜ Ł ƭΩŀǊǊşǘ ŘŜǎ ǇşŎƘŜǎ ǎǇƻǊǘƛǾŜ Ŝǘ 
commerciale ou encore au contrôle par abattage des cormorans, qui à lui seul a permis 
de sauvegarder plusieurs tonnes de perchaudes. Ensemble, ces mesures ont 
ǇǊƻōŀōƭŜƳŜƴǘ ǇŜǊƳƛǎ ŘΩŞǇŀǊƎƴŜǊ ǎǳŦŦƛǎŀƳƳŜƴǘ ŘŜ ǇŜǊŎƘŀǳŘŜǎ ǇƻǳǊ ǇŜǊƳŜǘǘǊŜ ǳƴŜ 
ǇşŎƘŜ ŘΩƘƛǾŜǊ comme ŘŜƳŀƴŘŞ ǇŀǊ ƭΩ!ƛǊŜ ŦŀǳƴƛǉǳŜ ŎƻƳƳǳƴŀǳǘŀƛǊŜ Řǳ ƭŀŎ {ŀƛƴǘ-Pierre. 
¦ƴŜ ǘŜƭƭŜ ǇşŎƘŜ ǎǇƻǊǘƛǾŜ ŀǎǎƻǊǘƛŜ ŘΩǳƴŜ ƭƛƳƛǘŜ ŘŜ Ŏƛƴǉ ǇŜǊŎƘŀǳŘŜǎ Ǉŀr pêcheur 
représenterait une récolte approximative totale de trois tonnes et favoriserait le 
maintien ŘΩǳƴŜ ŀŎǘƛǾité importante pour ce secteur. 
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1.5 Révision de la gestion des populations de touladi au Québec 
 
La FédéCP, appuyée par André Poulin, le responsable du dossier sur le touladi, a négocié 
de façon étroite avec le MDDEFP, afin de ŦŀƛǊŜ ǇǊƻŦƛǘŜǊ ƭŜǎ ǇşŎƘŜǳǊǎ ǉǳŞōŞŎƻƛǎ ŘΩǳƴ Ǉƭŀƴ 
de gestion du touladi le plus avantageux possible. [ΩŀƴƴƻƴŎŜ ŘŜ ƭŀ ƳƛǎŜ Ŝƴ ǇƭŀŎŜ ŘŜ ŎŜ 
ƴƻǳǾŜŀǳ Ǉƭŀƴ ŘŜ ƎŜǎǘƛƻƴ ǎΩŜǎǘ ŦƛƴŀƭŜƳent faite le 31 janvier dernier. Contenant de 
nombreuses améliorations proposées par la FédéCP, ce nouveau plan de gestion établit 
ŘŜǎ ǊŝƎƭŜǎ ǉǳƛ ŀǎǎǳǊŜǊƻƴǘ ƭΩŀƳŞƭƛƻǊŀǘƛƻƴ ŘŜǎ ǇƻǇǳƭŀǘƛƻƴǎ ŘŜ ǘƻǳƭŀŘƛǎ ǇŀǊǘƻǳǘ ŀǳ vǳŞōŜŎΣ 
alors que la situation de ce poisson est plutôt préoccupante, principalement dans les 
secteurs de pêche les plus accessibles.  
 
[ΩƻǳǾŜǊǘǳǊŜ ŘŞƳƻƴǘǊŞŜ ǇŀǊ ƭŜ Ministère se vérifie par exemple par la limite de prise et 
de possession de trois touladis dans les zones nordiques, alors que la proposition initiale 
était de deux. Il a également permis de conserver un poisson-trophée (plus de 60 cm) 
dans certaines régions du Nord, entre autres dans le réservoir Manic. 
 
[ŀ ŘŞŎƛǎƛƻƴ ŘΩƛƳǇƭŀƴǘŜǊ ǳƴ ƴƻǳǾŜŀǳ Ǉƭŀƴ ŘŜ ƎŜǎǘƛƻƴ ǇƻǳǊ ŎŜ Ǉƻƛǎǎƻƴ ƛƴŘƛǉǳŜ ǉǳŜ ƭŜ 
gouǾŜǊƴŜƳŜƴǘ Ŝǎǘ Ł ƭΩŞŎƻǳǘŜ ŘŜǎ ǇşŎƘŜǳǊǎΦ /Ŝǎ ŘŜǊƴƛŜǊǎ ǊŞŎƭŀƳŀƛŜƴǘ ŘŜǇǳƛǎ ǇƭǳǎƛŜǳǊǎ 
ŀƴƴŞŜǎ ŘŜǎ ŀŎǘƛƻƴǎ ǇƻǳǊ ŀǎǎǳǊŜǊ ƭŀ ǇŞǊŜƴƴƛǘŞ ŘŜ ƭΩŜǎǇŝŎŜΦ 9ƭƭŜ ǘŞƳƻƛƎƴŜ ŞƎŀƭŜƳŜƴǘ Řǳ 
ǎŞǊƛŜǳȄ ǉǳŜ ƭŜ ƎƻǳǾŜǊƴŜƳŜƴǘ ŀŎŎƻǊŘŜ Ł ƭΩƛƳǇƻǊǘŀƴŎŜ ŘŜ ōŀƭƛǎŜǊ ƭŜǎ ŀŎǘƛǾƛǘŞǎ ŘŜ 
prélèvement faunique, afin que les pêcheurs, de plus en plus nombreux, puissent 
bénéficier à long terme de populations piscicoles abondantes et en santé. Finalement, 
un tel effort aura nécessairement des répercussions économiques positives, et 
permettra aux régions concernées de maintenir une offre de pêche de qualité. 
 
Rappelons les grandes lignes du plan de gestion effectif depuis le 1er avril: 
 
ω Limite minimum de taille de 60 cm dans les zones 1 à 8 
ω Limite de taille minimum de 45 cm dans les zones 9 à 18, 20, 21 et 25 à 28 
ω Application de limites de tailles dans les zones 19 nord et sud, 22, 23 et 24 
ω CŜǊƳŜǘǳǊŜ ŘŜ ƭŀ ǇşŎƘŜ ŘΩƘƛǾŜǊ ŀǳ ǘƻǳƭŀŘƛ Řŀƴǎ ǘƻǳǘŜǎ ƭŜǎ ȊƻƴŜǎ 
ω CŜǊƳŜǘǳǊŜ ŘŜ ƭŀ ǇşŎƘŜ ŘΩƘƛǾŜǊ Ł ǘƻǳǘŜǎ ƭŜǎ ŜǎǇŝŎŜǎ Řŀƴǎ ǇƭǳǎƛŜǳǊǎ ƭŀŎǎ Ł ǘƻǳƭŀŘƛ 
ω Mise en place ŘΩǳƴ ǇǊƻƎǊŀƳƳŜ ŘΩŜƴǎŜƳŜƴŎŜƳŜƴǘ ŘŜ ǊŜǇŜǳǇƭŜƳŜƴǘ Ŝǘ ŘŜ 

soutien 
 
Le défi de tous est maintenant de faire connaître le plus rapidement possible les règles 
ŘŜ ŎŜ ƴƻǳǾŜŀǳ Ǉƭŀƴ ŘŜ ƎŜǎǘƛƻƴ ŀŦƛƴ ŘΩŞǾƛǘŜǊ Ł ŘŜǎ ǇşŎƘŜǳǊǎ ǎǇƻǊǘƛŦǎ ŘŜ ǎŜ ǊŜǘǊƻǳǾŜǊ Ŝƴ 
Şǘŀǘ ŘΩƛƴŦǊŀŎǘƛƻƴ au cours de la très prochaine saison de pêche. 
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1.6 Le saumon du Québec : Le gouvernement fédéral préoccupé  
 
En 2012, en vertu de la Loi sur les espèces en péril, Pêches et Océans Canada débutait 
ǳƴŜ Ŏƻƴǎǳƭǘŀǘƛƻƴ ǎǳǊ ƭŀ ǇƻǎǎƛōƛƭƛǘŞ ŘΩƛƴǎŎǊƛǊŜ ƭŜǎ ǇƻǇǳƭŀǘƛons de saumons du Québec sur 
la liste des espèces en péril du Canada. [Ωinscription sur une telle liste comporte 
ŘΩƛƳǇƻǊǘŀƴǘŜǎ ƛƳǇƭƛŎŀǘƛƻƴǎ ǉǳƛ ǇŜǳǾŜƴǘ ŀƭƭŜǊ ƧǳǎǉǳΩŁ ƭΩƛƴǘŜǊŘƛŎǘƛƻƴ ŘŜ ƭŀ ǇşŎƘŜ ǉǳΩŜƭƭŜ 
soit récréative ou commerciale. Cette inscription est valable pour une période de 5 à 10 
ŀƴǎΣ ŀǳ ǘŜǊƳŜ ŘŜ ƭŀǉǳŜƭƭŜ ƭŜ ǎǘŀǘǳǘ ŘΩǳƴŜ ǇƻǇǳƭŀǘƛƻƴ ǇŜǳǘ şǘǊŜ ǊŞŞǾŀƭǳŞΦ  
 
tƻǳǊ ƭŜ ǎŀǳƳƻƴ ŘΩ!ƴǘƛŎƻǎǘƛΣ ƛƭ Şǘŀƛǘ ŜƴǾƛǎŀƎŞ ŘŜ ŘƻƴƴŜǊ ƭŜ ǎǘŀǘǳǘ ζ population en voie de 
disparition » ce qui se traduirait par la fermeture complète de la pêche. Quant aux 
populations du reste du Québec, elles seraient classées dans la catégorie « population 
Řƻƴǘ ƭΩŞǘŀǘ Ŝǎǘ ǇǊŞƻŎŎǳǇŀƴǘ », ce qui permettrait tout de même une exploitation.  
 
" ƭΩŞǘŞ нлмоΣ ƭŜ a559Ct ŀ Ŧŀƛǘ ǇŀǊǘ ŘŜ ǎƻƴ ǾƛŦ ŘŞǎŀŎŎƻǊŘ ǉǳant à une possible inscription 
de populations de saumon atlantique du Québec dans la Loi fédérale sur les espèces en 
péril. Le système de gestion québécois de cette espèce est performant et ne motive en 
aucune façon la détermination proposée par le gouvernement canadien. Selon le 
MDDEFP, les données actuelles sur la taille des populations de saumon au Québec et 
leur évolution démographique ne justifient pas cette désignation. De plus, il serait à 
craindre de néfastes répercussions économiques et sociales daƴǎ ƭΩest du Québec, qui se 
ǘǊŀŘǳƛǊŀƛŜƴǘ ǇŀǊ ŘŜǎ ǇŜǊǘŜǎ ŘΩŜƳǇƭƻƛǎ ǇƻǳǊ ŘŜ ƴƻƳōǊŜǳȄ ǘǊŀǾŀƛƭƭŜǳǊǎΦ  
 
Depuis plusieurs années déjà, le Québec assume lui-même la responsabilité des activités 
liées à la protection et au rétablissement des espèces en péril. Pour sa part, les 
ǇƻǇǳƭŀǘƛƻƴǎ ŘŜ ǎŀǳƳƻƴ ŀǘƭŀƴǘƛǉǳŜ ōŞƴŞŦƛŎƛŜƴǘ ŘΩǳƴ ǎǳƛǾƛ ǎŜǊǊŞ Ŝǘ ŘΩǳƴŜ ƎŜǎǘƛƻƴ 
adéquate, qui ne doivent pas être remises en question par le gouvernement du Canada.  
 
La CŞŘŞ/tΣ Ł ƭΩƛƴǎǘŀǊ ŘŜ ǎŜǎ ǇŀǊǘŜƴŀƛǊŜǎ ŘŜ ƭŀ CŞŘŞǊŀǘƛƻƴ ǉǳŞōŞŎƻƛǎŜ ǇƻǳǊ ƭŜ saumon 
atlantique et de la Fédération des pourvoiries du Québec, appuie la position du MDDEFP 
et souhaite que le gouvernement fédéral ƴΩŀƛƭƭŜ Ǉŀǎ Ǉƭǳǎ ƭƻƛƴ ǉǳŀƴǘ Ł ƭΩƛƴǎŎǊƛǇǘƛƻƴ Řǳ 
saumon atlantique à la liste des espèces en péril.  
 
1.7 Esturgeon jaune 
 
Le Comité sur la situation des espèces en péril au Canada (COSEPAC) est depuis 2012 en 
ǇǊƻŎŜǎǎǳǎ ŘΩŞǾŀƭǳŀǘƛƻƴ ǉǳŀƴǘ Ł ƭΩƛƴǎŎǊƛǇǘƛƻƴ ŘŜ ƭΩŜǎǘǳǊƎŜƻƴ ƧŀǳƴŜ Ł ƭŀ ƭƛǎǘŜ ŘŜ ƭŀ [ƻƛ ǎǳǊ ƭŜǎ 
ŜǎǇŝŎŜǎ Ŝƴ ǇŞǊƛƭΣ ŎŜ ǉǳƛ ǊƛǎǉǳŜ ŘΩŜƴ ƛƴǘŜǊŘƛǊŜ ǘƻǳǘŜ ǇşŎƘŜΦ  

En réaction, le gouvernement du Québec a soumis son désaccord pour une protection 
de la population du fleuve considérant que ce poisson y est bien répandu, que de 
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ƴƻƳōǊŜǳǎŜǎ ŦǊŀȅŝǊŜǎ ȅ ǎƻƴǘ ǊŜǘǊƻǳǾŞŜǎ Řƻƴǘ ǇƭǳǎƛŜǳǊǎ ƻƴǘ Ŧŀƛǘ ƭΩƻōƧŜǘ ŘΩŀƳŞƴŀƎŜƳŜƴǘǎΦ 
Lƭ ŀ ŘΩŀƛƭƭŜǳǊǎ proposé dès 2012, comme mesure de protection, une exploitation sportive 
ŀǾŜŎ ƛƳǇƻǎƛǘƛƻƴ ŘΩǳƴŜ ƎŀƳƳŜ ŘŜ ǘŀƛƭƭŜ ǇŜǊƳŜǘǘŀƴǘ ǳƴŜ ǇǊƻǘŜŎǘƛƻƴ Řǳ ǎǘƻŎƪ 
reproducteur.  
 
Pour sa part, le conseil ŘΩŀŘƳƛƴƛǎǘǊŀǘƛƻn de la FédéCP a décidé de supporter la 
proposition du MDDEFP ŘΩŀǇǇƭƛǉǳŜǊ ǳƴŜ ƎŀƳƳŜ ŘŜ ǘŀƛƭƭŜ Ł ƭŀ ǇşŎƘŜ ǎǇƻǊǘƛǾŜ ŘŜ 
ƭΩŜǎǘǳǊƎŜƻƴ ƧŀǳƴŜΦ Par la même occasion, la FédéCP a réitéré son souhait du retour de la 
ǇşŎƘŜ ŘΩƘƛǾŜǊ à ƭΩŜǎǘǳǊƎŜƻƴΦ 
 
1.8 Poissons appâts  
 
Il est désormais interdit d'utiliser des poissons appâts vivants en saison estivale dans la 
plupart des secteurs de pêche du Québec. Toutefois, il peut être permis d'utiliser des 
poissons appâts morts ou vivants aux conditions qui apparaissent dans les règlements 
de pêche. Il faut donc dorénavant être très vigilant, puisque même la possession est 
interdite dans de nombreuses zones de pêche. 
 
/ŜǘǘŜ ŘŞŎƛǎƛƻƴ Řǳ a559Ct ǇǊƻǾƛŜƴǘ Řǳ Ŧŀƛǘ ǉǳŜ ƭΩǳǘƛƭƛǎŀǘƛƻƴ ŘŜ Ǉƻƛǎǎƻƴǎ ŀǇǇŃǘǎ 
ŀǳƎƳŜƴǘŜ ƭŜ ǊƛǎǉǳŜ ŘΩƛƴǘǊƻŘǳŎǘƛƻƴ ŘŜ ǾƛǊǳǎΣ ŘŜ ōŀŎǘŞǊƛŜǎ Ŝǘ ŀǳǘǊŜǎ ǇŀǊŀǎƛǘŜǎ ŀƛƴǎƛ ǉǳŜ 
ŘΩespèces ŀǉǳŀǘƛǉǳŜǎ ŜƴǾŀƘƛǎǎŀƴǘŜǎ ό9!9ύΣ Řŀƴǎ ƴƻǎ Ǉƭŀƴǎ ŘΩŜŀǳΦ /Ŝǎ ƻǊƎŀƴƛǎƳŜǎ 
peuvent avoir des effets négatifs sur la qualité des plans d'eau et sur le succès de pêche; 
leur présence est pratiquement irréversible.  
 
[ŀ CŞŘŞ/t Ŝǎǘ Ŝƴ ŀŎŎƻǊŘ ŀǾŜŎ ƭΩƛƴǘŜǊŘƛŎǘƛƻƴ ŘΩǳtilisation de poissons appâts vivants 
ǇŜƴŘŀƴǘ ƭΩŞǘŞ Ŝǘ ŀǇǇǳƛŜ ƭŜ a559Ct Ł ŎŜ ǎǳƧŜǘΦ /ŜǇŜƴŘŀƴǘΣ elle demande de conserver 
ƭŜǎ Ǉƻƛǎǎƻƴǎ ŀǇǇŃǘǎ ƳƻǊǘǎ ǇŜƴŘŀƴǘ ŎŜǘǘŜ ǇŞǊƛƻŘŜΦ [Ωǳǘƛƭƛǎŀǘƛƻƴ ŘŜ Ǉƻƛǎǎƻƴǎ ŎƻƳƳŜ 
appâts est une pratique essentielle pour plusieurs créneaux de pêche et en aucun temps 
la FédéCP ne pouvait appuyer une décision qui viendrait trop éprouver le secteur de la 
pêche sportive. 
 
vǳŀƴǘ Ł ƭŀ ǇƻǎǎƛōƛƭƛǘŞ ŘŜ ŎƻƴǎŜǊǾŜǊ ƭŜǎ Ǉƻƛǎǎƻƴǎ ŀǇǇŃǘǎ ƭΩƘƛǾŜǊΣ la FédéCP estime que 
cette pratique est essentielle et souhaite ǉǳΩŜƭƭŜ soit maintenue au-delà de 2017, date à 
laquelle il est prévu par le MDDEFP de resserrer les règles à ce sujet. 
 
Pour la FédéCP, il apparaît quelque peu inutile de tenter de limiter la circulation 
ŘΩŜǎǇŝŎŜǎ ǇŀǘƘƻƎŝƴŜǎ Ŝǘ ƛƴŘŞǎƛǊŀōƭŜǎ Řŀƴǎ ƭŜ ŎƻǊǊƛŘƻǊ ŦƭǳǾƛŀƭ ŀƭƻǊǎ ǉǳΩƛƭ ǎΩŀƎƛǘ ŘΩǳƴ ǾŀǎǘŜ 
système ouvert, ƻǴ ƭŜǎ ŜǎǇŝŎŜǎ ǉǳŜƭƭŜǎ ǉǳΩŜƭƭŜǎ ǎƻƛŜƴǘΣ ȅ ŎƻƳǇǊƛǎ ƭŜǎ ŜǎǇŝŎŜǎ 
pathogènes, peuvent circuler librement. De nombreuses maladies pourraient 
vraisemblablement se propager des Grands Lacs vers le fleuve Saint-Laurent, ou 
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ŘΩŀǳǘǊŜǎ Ǉƭŀƴǎ ƻǳ ŎƻǳǊǎ ŘΩŜŀǳ ƭƛƳƛǘǊƻǇƘŜǎ Řǳ vǳŞōŜŎ ŘŜ Ŧŀœƻƴ ƴŀǘǳǊŜƭƭŜ ǇŀǊ 
ƭΩƛƴǘŜǊƳŞŘƛŀƛǊŜ ŘŜ Ǉƻƛǎǎƻƴǎ Ŝƴ ƳƛƎǊŀǘƛƻƴ ŀŦŦŜŎǘŞǎ ƻǳ ǇŀǊ ƭŜ ŎƻƴǘŀŎǘ ŘŜ ǇƻǇǳƭŀǘƛƻƴǎ 
voisines dans lesquelles se trouvent des poissons affectés. Les oiseaux et la navigation 
ŘŜ ǇƭŀƛǎŀƴŎŜ ǇŜǳǾŜƴǘ ŀǳǎǎƛ ƧƻǳŜǊ ǳƴ ǊƾƭŜ ŘŜ ƳşƳŜ ǉǳŜ ƭŜ ǘǊŀƴǎǇƻǊǘ ƳŀǊƛǘƛƳŜ ǉǳƛ ƴΩŜǎǘ 
soumis à aucune norme sur le réseau Grand-Lacs ς fleuve Saint-Laurent alors que les 
eaux de ballasts sont reconnues comme principal vecteur de propagation de maladies et 
ŘΩŜǎǇŝŎŜǎ ŜȄƻǘƛǉǳŜǎ ŜƴǾŀƘƛǎǎŀƴǘŜǎΦ 
 
1.8 Plan de gestion du doré; consultation du MDDEFP en cours 
 
Le premier plan de gestion du doré a été Ƴƛǎ Ŝƴ ǆǳǾǊŜ Ŝƴ нлмм. Les objectifs poursuivis 
par ce plan de gestion sont essentiellement ŘΩŀƳŞƭƛƻǊŜǊ la qualité de la pêche et 
ŘΩŀǳƎƳŜƴǘŜǊ ƭŜ ǇƻǘŜƴǘƛŜƭ ǊŜǇǊƻŘǳŎǘŜǳǊ ŘŜǎ ǇƻǇǳƭŀǘƛƻƴǎΦ Malgré un départ un peu 
ŎŀƘƻǘŜǳȄ Řǳ Ŧŀƛǘ ǉǳΩƛƭ ŀǾŀƛǘ ŞǘŞ ŀƴƴƻƴŎŞ ǘŀǊŘƛǾŜƳŜƴǘΣ ƭŜ Ǉƭŀƴ ŀ Şǘé bien accueilli des 
pêcheurs. 
 
Pour vérifier ƭΩŜŦŦƛŎŀŎƛǘŞ ŘŜ ƭŀ ǊŞƎƭŜƳŜƴǘŀǘƛƻƴ qui a été instaurée et pour documenter 
ƭΩŞǾƻƭǳǘƛƻƴ ŘŜǎ ǇƻǇǳƭŀǘƛƻƴǎ, le MDDEFP tient présentement une brève consultation. Les 
pêcheurs sont invités à prendre quelques minutes pour remplir le questionnaire 
accessible dans la section Faune du site Internet du MDDEFP pour faire connaître leur 
opinion sur ce plan de gestion. Les réponses obtenues par ce questionnaire aideront 
Faune Québec à faire le bilan de la première moitié du plan de gestion.  
 
1.9 4ÁÂÌÅ ÓÁÕÍÏÎȟ ÌÁ &ïÄï#0 Û ÌȭÁÆÆĮÔ 
 

La FédéCP participe à la Table saumon présidée par le MDDEFP. Bien que nous croyions 
Řŀƴǎ ƭΩŜȄǇŜǊǘƛǎŜ ŘŜ ƭŀ CŞŘŞǊŀǘƛƻƴ ǉǳŞōŞŎƻƛǎŜ ǇƻǳǊ ƭŜ ǎŀǳƳƻƴ ŀǘƭŀƴǘƛǉǳŜ ǇƻǳǊ ƭŀ 
ŎƻƴǎŜǊǾŀǘƛƻƴ Ŝǘ ƭŀ ƳƛǎŜ Ŝƴ ǾŀƭŜǳǊ ŘŜ ŎŜ ǇƻƛǎǎƻƴΣ ƛƭ ƴΩŜƴ ŘŜƳŜǳǊŜ Ǉŀǎ Ƴƻƛƴǎ ǉǳŜ ƴƻǘǊŜ 
ŦŞŘŞǊŀǘƛƻƴ ŘŜƳŜǳǊŜ Ł ƭΩŀŦŦǶǘ ŘŜǎ ŞƭŞments discutés à la Table qui pourraient toucher les 
pêcheurs en général. 
 
Justement, il apparaît dans le tableau des priorités qui dirigeront les actions du 
gouvernement et des partenaires fauniques dans la gestion du saumon au cours des 
prochaines années ǉǳΩƛƭ faudra intégrer les embouchures des rivières aux territoires 
structurés, et en définir éventuellement une réglementation homogène afin de protéger 
la ressource dans ces zones non réglementées. 
 
Pour la FédéCP, ces zones sont très intéressantes pour les pêcheurs sportifs autres que 
ƭŜǎ ǇşŎƘŜǳǊǎ ŘŜ ǎŀǳƳƻƴ Ŝǘ ƛƭ ƴŜ ǎŜǊŀƛǘ Ǉŀǎ ŜƴǾƛǎŀƎŜŀōƭŜ ŘŜ ƭŜǎ ŘŞƳǳƴƛǊ ŘŜ ƭΩŀŎŎŜǎǎƛōƛƭƛǘŞ 
dont elles profitent présentement. Les embouchures de rivières sont des endroits 
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favorables pour de nombreuses espèces de poissons, eƭƭŜǎ ǎƻƴǘ ŦŀŎƛƭŜǎ ŘΩŀŎŎŝǎΣ ǇǊƻǇƛŎŜǎ 
à la pêche à gué et comptent ainsi parmi les secteurs de pêche recherchés de nombreux 
ǇşŎƘŜǳǊǎΦ Lƭ Ŝǎǘ ŘƛŦŦƛŎƛƭŜ ŘΩƛƳŀƎƛƴŜǊ ŘŜ ǇǊƛǾŜǊ ƭŜǎ ŀƳŀǘŜǳǊǎ ŘŜ ŎŜǎ ǎŜŎǘŜǳǊǎ ǘǊŝǎ 
intéressants pour la pêche sportive et, en conséquence, la FédéCP demande au MDDEFP 
ŘΩŀǇǇƭƛǉǳŜǊ ǳƴ ǎǘŀǘǳ ǉǳƻ ǎǳǊ ƭŀ ǊŞƎƭŜƳŜƴǘŀǘƛƻƴ ŘŜ ƭŀ ǇşŎƘŜ ǎǇƻǊǘƛǾŜ Řŀƴǎ ƭŜǎ ŜƳōƻǳŎƘǳǊŜǎ ŘŜ 
rivières à saumon du Québec. 

 
1.10 Réflexion sur les pêches commerciales en eaux douces 
 
Le MDDEFP procède présentement à une importante réflexion sur la pêche commerciale 
pratiquée sur des espèces de poissons qui ont un intérêt sportif. Divers exemples, plus 
ou moins complexes, présentent des situations où les deux types de pêche portent sur 
les mêmes espèces, avec possible conséquence de créer une trop importante pression 
sur certaines populations. 
 
Iƭ Ŧŀǳǘ ǎŀǾƻƛǊ ǉǳŜ ƭŜǎ ǇşŎƘŜǎ ŎƻƳƳŜǊŎƛŀƭŜǎ ŞǘŀƛŜƴǘ ǘƻǳǘ ŘΩŀōƻǊŘ ǇǊŀǘƛǉǳŞŜǎ Ł ŘŜǎ Ŧƛƴǎ ŘŜ 
subsistance. Les ressources étaient abondantes et, avant les années 1960, cette activité 
était peu encadrée. Il est clair que la situation a changé au cours des dernières 
ŘŞŎŜƴƴƛŜǎ Ŝǘ ǉǳΩƛƭ Ŝǎǘ ǇǊƻōŀōƭŜƳŜƴǘ ǘŜƳǇǎ ŘŜ ǊŞŦƭŞŎƘƛǊ ǎŞǊƛŜǳǎŜƳŜƴǘ Ł ƭŀ ƎŜǎǘƛƻƴ ŘŜǎ 
ǇşŎƘŜǎ ŀŦƛƴ ŘΩŜƴ ŀǎǎǳǊŜǊ ƭŜ ŎŀǊŀŎǘŝǊŜ ŘǳǊŀōƭŜΦ  
 
Deux ministères sont impliqués dans cette gestion, le MDDEFP qui assure la gestion et le 
ƳƛƴƛǎǘŝǊŜ ŘŜ ƭΩ!ƎǊƛŎǳƭǘǳǊŜΣ ŘŜǎ tşŎƘŜǊƛŜǎ Ŝǘ ŘŜ ƭΩ!ƭƛƳŜƴǘŀǘƛƻƴ Řǳ vǳŞōŜŎ όa!t!vύ ǉǳƛ ŀ 
la responsabilité de la délivrance des permis, du registre des pêches et de la mise en 
marché des produits de la pêche. Donc, le MDDEFP qui veille à la conservation des 
espèces alors que le MAPAQ défend le droit des pêcheurs commerciaux à mettre leur 
produit en marché.  
 
Le gouvernement tient à faire le portrait de la pêche commerciale, à identifier les 
ǇŜǊǎǇŜŎǘƛǾŜǎ ŘΩŀǾŜƴƛǊ ǇƻǳǊ ŎƘŀcune des pêcheries et de formuler les recommandations 
qui favoriseront la gestion durable des pêches. Pour la FédéCP, certaines réflexions sont 
déjà connues et devront guider les autorités gouvernementales dans les 
ǊŜŎƻƳƳŀƴŘŀǘƛƻƴǎ ǉǳΩŜƭƭŜǎ ŦƻǊƳǳƭŜǊƻƴǘΦ  
 
PƻǳǊ ƭŜ ǎŜŎǘŜǳǊ ŘŜ ƭŀ ǇşŎƘŜ ǎǇƻǊǘƛǾŜΣ ƭΩŜȄŜǊŎƛŎŜ ǉǳŜ ŎƻƴŘǳƛǘ ƭŜ a559Ct Ŝǎǘ ŜȄǘǊşƳŜƳŜƴǘ 
important. Une nouvelle approche de gestion de la pêche commerciale permettra de 
ŎƭŀǊƛŦƛŜǊ ƭŜǎ ǇǊƛƴŎƛǇŜǎ ŘŜ ƎŜǎǘƛƻƴ ŘŜǎ ǇƻǇǳƭŀǘƛƻƴǎ ŘŜ ǇƻƛǎǎƻƴǎΣ ŘΩƘŀǊƳƻƴƛǎŜǊ ƭŜǎ Ǿƛǎƛƻƴǎ 
ǊŞƎƛƻƴŀƭŜǎ Ŝǘ ƴŀǘƛƻƴŀƭŜǎΣ ŘΩŜƴŎŀŘǊŜǊ ƭŀ ƎŜǎǘƛƻƴ Ŝǘ ƭŜ ŘŞǾŜƭƻǇǇŜƳŜƴǘ ŘŜ ŎŜ ǎŜŎǘŜǳǊ 
ŘΩŀŎǘƛǾƛǘŞ ŞŎƻƴƻƳƛǉǳŜ Ŝǘ ŘŜ ǇǊŞǾƻƛǊ ŘŜǎ ƳŞŎŀƴƛǎƳŜǎ ǉǳƛ ǇŜǊƳŜǘǘǊƻƴǘ ŘŜ ǘŜƴƛǊ ƛƴŦƻǊƳŞǎ 
les exploitants des perspectives envisagées. On peut imaginer que cette approche de 
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gestion sera favorable à la réduction des tensions qui sont parfois ressenties entre les 
pêcheurs sportifs et les pêcheurs commerciaux, et assurera une exploitation durable des 
espèces piscicoles du Québec. 
 
2. DOSSIERS CHASSE 
 
2.1 Caribou migrateur  
 
Le 6 février dernier, le MDDEFP a annoncé ƭŜ ǊŜǘƻǳǊ ŘΩǳƴŜ ƭƛƳƛǘŜ ŘŜ ǊŞŎƻƭǘŜ ŘŜ ŘŜǳȄ 
caribous dans les zones 22A, 22B et 23 Ouest, zones fréquentées par le troupeau de la 
rivière aux Feuilles. Cette mesure, qui sera en application dès la saison de chasse 2014-
2015, pŜǊƳŜǘǘǊŀ ŘŜ ƳŀƛƴǘŜƴƛǊ ƭΩŀǘǘǊŀƛǘ ǇƻǳǊ ŎŜǘǘŜ ŎƘŀǎǎŜ ǉǳƛ ŀ ōŜŀǳŎƻǳǇ ǎƻǳŦŦŜǊǘ Řŀƴǎ 
les dernières années, dû au resserrement de la réglementation. La FédéCP, et le porteur 
du dossier caribou Monsieur André Poulin, sont extrêmement heureux de cette 
décision. 
 
Au désarroi des grandes fédérations fauniques, le ministère avait annoncé le 26 avril 
2013 que la limite de récolte passerait de deux caribous à un seul, par année, par 
détenteur de permis à partir de 2014-2015. La FédéCP considérait cette décision comme 
étaƴǘ ǳƴŜ ƎǊŀǾŜ ŜǊǊŜǳǊ ǇǳƛǎǉǳΩaucun argument de nature biologique ne soutenait cette 
décision. Selon les dernières données du MDDEFP le troupeau de la rivière aux Feuilles 
comportait plus de 400 000 têtes à ce moment, ce qui peut aisément soutenir un niveau 
de chasse sportive élevé. Notre crainte était que peu de chasseurs soient, dans ces 
conditions, intéressés à réaliser une coûteuse expédition de chasse dans le Nord.  
 
tƻǳǊ ƭŀ CŞŘŞ/tΣ ŎŜ ǊŞŀƧǳǎǘŜƳŜƴǘ ŀ ŘŞƳƻƴǘǊŞ ƭΩŞŎƻǳǘŜ Řǳ ƳƛƴƛǎǘǊŜ Ŝǘ ƭΩƛƳǇƻǊǘŀƴŎŜ ǉǳŜ 
revêtissent les activités de prélèvement fauniques pour le gouvernement.  
 
Lƭ ƴΩŜƴ ŘŜƳŜǳǊŜ Ǉŀǎ Ƴƻƛƴǎ ǉǳŜ ƭŜǎ ŎƘŀǎǎŜǳǊǎ ǉǳŞōŞŎƻƛǎ ǉǳƛ ŦǊŞǉǳŜƴǘŜƴǘ ƭŀ ȊƻƴŜ нн! ƻƴǘ 
subi inutilement une baisse ŘΩŀƭƭƻŎŀǘƛƻƴ ŘŜ ǊŜǎǎƻǳǊŎŜ ŘŜ тр % depuis 2011. À 400 000 
têtes, un chiffre confirmé par le gouvernement, le troupeau peut supporter une chasse 
de niveau élevé, si l'on se fie aux recommandations du plan de gestion actuellement en 
vigueur. 
 
2.2 Sauvegarde de la harde de caribous forestiers de Val-d'Or  
 
Dans le cas du caribou fƻǊŜǎǘƛŜǊΣ ƳşƳŜ ǎΩƛƭ ǎΩŀƎƛǘ ŘΩǳƴŜ ŜǎǇŝŎŜ ǇǊƻǘŞƎŞŜΣ ƭŀ CŞŘŞ/t 
ƴΩƘŞǎƛǘŜ Ǉŀǎ Ł ǎΩƛƳǇƭƛǉǳŜǊΦ La FédéCP a appris en avril 2013Σ ǇŀǊ ƭΩƛƴǘŜǊƳŞŘƛŀƛǊŜ ŘŜ 
Monsieur Clément Bérubé, président de la FédéCP-Abitibi-Témiscamingue, que le 
MDDEFP avait décidé de reporter une opération de mise en enclos de femelles caribous 
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en gestation, une opération prévue par le plan de rétablissement du caribou de Val-
ŘΩhǊΦ Pourtant, cette action, en préparation depuis plusieurs mois et connue par les 
instances du ministère, visait à améliorer les chances de préservations de la harde de 
caribous forestiers de cette région, dont la situation est inquiétante. Plusieurs 
intervenants avaient été surpris de cette décision. 
 
La FédéCP, qui a toujours encouragé les efforts déployés pour assurer la sauvegarde de 
cette harde de caribous a émis ces demandes à Faune Québec : 
 
ω vǳŜ ƭŜ ƎƻǳǾŜǊƴŜƳŜƴǘ ŎƻƴǘƛƴǳŜ ŘŜ ǎΩƛƳǇƭƛǉǳŜǊ ŀŦƛƴ ŘŜ ƳŜƴŜǊ Ł ōƛŜƴ ƭŜ 

programme de rétablissement et ainsi atteindre les objectifs de populations que 
ƭŜ vǳŞōŜŎ ǎΩŞǘŀƛǘ donnés il y a déjà plusieurs années; 

ω Que le MDDEFP dote le caribou de Val-d'Or Řǳ ǎǘŀǘǳǘ ŘΩŜǎǇŝŎŜ menacée plutôt 
ǉǳŜ ŘŜ ŎŜƭǳƛ ŘΩŜǎǇŝŎŜ ǾǳƭƴŞǊŀōƭŜΤ 

ω Que le MDDEFP confirme son engagement officiel dans la survie du troupeau du 
caribou de Val-d'Or. 

 
Finalement, le a559Ct ŀ ǊŞŎŜƳƳŜƴǘ ŀƴƴƻƴŎŞ ǉǳΩƛƭ ǇǊƻŎŞŘŜǊŀƛǘ ŎŜǎ ƧƻǳǊǎ-ci à la capture 
et la mise en enclos de femelles gestantes qui seront relâchées en nature vers la fin du 
mois de juin, alors que les petits seront moins sujets à la prédation. 
 
2.3 Caribou Ungava 
 
De par son affiliation à la Fédération canadienne de la faune, la FédéCP a pu continuer à 
soutenir financièrement le programme de recherche Caribou Ungava, Řƻƴǘ ƭΩƻōƧŜŎǘƛŦ Ŝǎǘ 
de mieux connaître la biologie du caribou toundrique. Caribou Ungava est un vaste 
prƻƎǊŀƳƳŜ ŘŜ ǊŜŎƘŜǊŎƘŜ ǎǳǊ ƭΩŞŎƻƭƻƎƛŜ Ŝǘ ƭŀ ŘȅƴŀƳƛǉǳŜ ŘŜǎ ǇƻǇǳƭŀǘƛƻƴǎ ŘŜ ŎŀǊƛōƻǳǎ 
migrateurs du nord du Québec qui est conduit par des chercheurs de LΩUniversité Laval, 
ŘŜ ƭΩ¦niversité de Sherbrooke et du MDDEFP. Sa première phase, qui se terminera en 
2014, a comme objectif de mieux comprendre les facteurs qui influencent les variations 
ŘΩŀōƻƴŘŀƴŎŜ ŘŜǎ ǇƻǇǳƭŀǘƛƻƴǎ ŘŜ ŎŀǊƛōƻǳs, à améliorer leur gestion et à comprendre les 
impacts des activités industrielles sur leur écologie. 
 
2.4 Ours noir  : Vers un nouveau plan de gestion  
 
[ŀ ŎƘŀǎǎŜ Ł ƭΩƻǳǊǎ Ŝǎǘ ǳƴŜ ŀŎǘƛǾƛǘŞ ǇǊƛǎŞŜ ǇŀǊ ŘŜ ƴƻƳōǊŜǳȄ Québécois. Ces derniers 
connaissent les défis que cette chasse impose et la qualité de la viande de ce gibier. Il 
ƴΩŜƴ ŘŜƳŜǳǊŜ Ǉŀǎ Ƴƻƛƴǎ ǉǳŜ ƭŀ ŎƘŀǎǎŜ Ł ƭΩƻǳǊǎ ƳŞǊƛǘŜ ŘΩşǘǊŜ Řavantage mise en valeur 
et la FédéCP entend travailler à cette fin au cours de la préparation du prochain plan de 
gestion qui débutera cette année. 
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/ΩŜǎǘ ŘΩŀƛƭƭŜǳǊǎ ǇƻǳǊ ŞǘŀōƭƛǊ ŘŜǎ Ǉƻǎƛǘƛƻƴǎ ǉǳƛ ǊŜŦƭŝǘŜƴǘ ƭŜ ƳƛŜǳȄ ǇƻǎǎƛōƭŜ ƭŜǎ ŀǘǘŜƴǘŜǎ ŘŜǎ 
chasseurs que le comité ours noir de la FédéCP, piloté par Monsieur Pierre Caron, a 
ŞƭŀōƻǊŞ ŀǳ ŎƻǳǊǎ ŘŜ ƭΩŀǳǘƻƳƴŜ нлмо une nouvelle consultation en ligne qui accueillera 
les répondants ƧǳǎǉǳΩŁ ƭŀ Ŧƛƴ ŘŜ juin. WǳǎǉǳΩŁ ƳŀƛƴǘŜƴŀƴǘΣ ǇǊŝǎ de 2 500 personnes ont 
répondu à la consultation. 
 
Lors de la préparation des plans de gestion du cerf de Virginie Ŝǘ ŘŜ ƭΩƻǊƛƎƴŀƭΣ ŎŜ ǘȅǇŜ ŘŜ 
Ŏƻƴǎǳƭǘŀǘƛƻƴ ǎΩŜǎǘ ǇǊŞǎŜƴǘŞ ŎƻƳƳŜ ƭΩƻǳǘƛƭ ƛŘŞŀƭ ǇƻǳǊ ǾŞǊƛŦƛŜǊ ƭŜǎ ŀǘǘŜƴǘŜǎ ŘŜǎ ŎƘŀǎǎŜǳǊǎ 
et chasseuses et pour préparer les positions de la FédéCP sur des ǎǳƧŜǘǎ ŘΩŀŎǘǳŀƭƛǘŞ à 
propos des grands gibiers. 
 
Bien entendu, la FédéCP possède déjà des positions officielles sur certains sujets. On 
ǇŜǳǘ ŘΩŀōƻǊŘ ƳŜƴǘƛƻƴƴŜǊ ǉǳΩŜƭƭŜ est pour ƭŀ ŎƘŀǎǎŜ Ł ƭΩƻǳǊǎ ŀǾŜŎ ŎƘƛŜƴǎ ŎƻǳǊŀƴǘǎΣ ǳƴŜ 
chasse très similaire à celles qui se pratiquent ŀǾŜŎ ŘŜǎ ŎƘƛŜƴǎ ŘΩarrêt, à la chasse au 
petit gibier ou au raton laveur avec des chiens. Elle se pratique présentement dans les 
zones de chasse 4, 6 et 7, en vertu de permis spéciaux de gestion de la faune, selon les 
ǊŝƎƭŜǎ ŘΩŞǘƘƛǉǳŜ ŀǇǇƭƛǉuées à toutes les chasses où des chiens sont utilisés. En outre, les 
chiens sont en tout temps munis de colliers émetteurs pour permettre leur 
récupération. Fait à noter, malgré son potentiel, peu de chasseurs pratiquent cette 
chasse étant donné son coût. Une meute de cinq chiens peut valoir entre 15 000 $et 
25 000 $. Comme toutes les chasses, celle-ci respecte les normes de gestion de la faune 
ǇǊŜǎŎǊƛǘŜǎ ŀǳ vǳŞōŜŎ Ŝǘ ŎƻƴǘǊƛōǳŜ Ł ƭΩŞŎƻƴƻƳƛŜ ǊŞƎƛƻƴŀƭŜΦ 
 
Concernant la vente de vésicule biliaire, la position de la FédéCP est aussi déjà établie. 
La FédéCP appuie la décision du ministre, qui vise à maintenir le statu quo, ƻǳ ŘΩŜƴ 
permettre la vente. 
 
/ƻƴŎŜǊƴŀƴǘ ƭŀ ǾŜƴǘŜ ŘŜ ŎŜǊǘŀƛƴŜǎ ǇŀǊǘƛŜǎ ŀƴŀǘƻƳƛǉǳŜǎ ŘŜ ƭΩƻǳǊǎ ƴƻƛǊΣ la FédéCP soutient 
le cadre réglementaire actuel qui permet aux chasseurs de vendre des parties 
anatomiques ŘΩours abattus à la chasse, telles que la fourrure, les griffes ou les dents. Il 
Ŝǎǘ ŀǳǎǎƛ ǇƻǎǎƛōƭŜ ŘŜ ǾŜƴŘǊŜΣ ŘΩŞŎƘŀƴƎŜǊ Ŝǘ ŘΩŀŎƘŜǘŜǊ ŘŜ ƭŀ ŎƘŀƛǊ ŘΩƻǳǊǎ ǉǳƛ ŀ ŞǘŞ 
prélevée légalement, du troisième jour après l'ouverture de la chasse de cet animal, 
jusqu'au quinzième jour après la fermeture. 
 
!ǳ ǘŜǊƳŜ ŘŜ ƭŀ ŎƻƴǎǳƭǘŀǘƛƻƴΣ ƭŜ ŎƻƳƛǘŞ ƻǳǊǎ ƴƻƛǊΣ ǎŜ ǊŞǳƴƛǊŀ ŘŜ ƴƻǳǾŜŀǳ ŀŦƛƴ ŘΩŜƴ 
analyser les résultats et préparer les positions qui seront éventuellement acheminées 
vers le MDDEFP. 
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2.5 Gestion du cerf de Virginie : DÅÓ ÐÏÕÒÐÁÒÌÅÒÓ ÅÎ ÖÕÅ ÄȭïÔÁÂÌÉÒ ÌÁ 24," 
 
[ƻǊǎ ŘŜ ƭΩŞƭŀōƻǊŀǘƛƻƴ ŘŜ ƭΩŀŎǘǳŜƭ Ǉƭŀƴ ŘŜ ƎŜǎǘƛƻƴ Řǳ ŎŜǊŦ ŘŜ ±ƛǊƎƛƴƛŜΣ ƛƭ ŀǾŀƛǘ ŞǘŞ ŜƴǘŜƴŘǳ 
de mettre sur pied un projet expérimental au sujet de la restriction de la taille légale des 
bois des cerfs de Virginie (RTLB). Ce projet expérimental aurait comme objectif de 
ǾŞǊƛŦƛŜǊ ƭŜ ǇƻǘŜƴǘƛŜƭ ŘΩǳƴŜ ǘŜƭƭŜ ƳŜǎǳǊŜ ǇƻǳǊ ŀƳŞƭƛƻǊŜǊ ƭΩŜȄǇŞǊƛŜƴŎŜ ŘŜ ŎƘŀǎǎŜ ŀǳ ŎŜǊŦΦ 
 
Au cours de 2013, la FédéCP, représentée entre autres par Michel Dufort responsable 
de ce dossier, et des représentants de Faune vǳŞōŜŎ ƻƴǘ ŘƛǎŎǳǘŞ ŘŜ ƭΩƛƳǇƭŀƴǘŀǘƛƻƴ 
éventuelle de ce nouveau modèle de gestion. Ces rencontres ƻƴǘ ǇŜǊƳƛǎ ŘΩŀǾŀƴŎŜǊ Řŀƴǎ 
ce dossier relativement complexe, où les concepts de base de la gestion actuelle sont 
remis en question, dont la loi du mâle. Les principaux défis à la mise en place de ce 
projet sont les suivants : 
 

¶ 5ŞǘŜǊƳƛƴŜǊ ǳƴŜ ȊƻƴŜ ŘΩŜȄǇŞǊƛƳŜƴǘŀǘƛƻƴ ǉǳƛ ǎŜǊŀ Ŝƴ ƳŜǎǳǊŜ ŘŜ ŦƻǳǊƴƛǊ ŀǳȄ 
chercheurs de Faune Québec des résultats à partir desquels on pourra vérifier les 
effets réels de la RTLB; 

¶ Déterminer le type de permis qui permettra la récolte de données sur les 
clientèles; 

¶ Déterminer le financement du projet dont les coûts devraient avoisiner les 
350 000 $ pour la durée du projet qui sera de sept ans, dont une année 
préparatoire, cinq années nécessaires à la récolte de données et une année pour 
la rédaction des rapports. 

 
tŀǊ ŀƛƭƭŜǳǊǎΣ ŘΩŀǳǘǊŜǎ ŎƻƴŘƛǘƛƻƴǎ ǎƻƴǘ ŜȄƛƎŞŜǎ ǇŀǊ ƭŀ ¢ŀōƭŜ ƴŀǘƛƻƴŀƭŜ ŘŜ ƭŀ ŦŀǳƴŜ ǇƻǳǊ ƭŀ 
réalisation de la RTLB. La chasse portera sur des mâles ayant trois pointes ou plus sur au 
moins un des deux andouillers; il faudra respecter les cibles de densité de population 
prévues au plan de gestion des zones; le projet pilote devra contenir un mode de 
compensatioƴ ŘŜ ǊŞŎƻƭǘŜ ŘŜ ŎŜǊŦǎ ǎŀƴǎ ōƻƛǎΤ ƛƭ ǎŜǊŀ ƳŀƛƴǘŜƴǳ ƭŀ ǇƻǎǎƛōƛƭƛǘŞ ŘΩŀōŀƴŘƻƴƴŜǊ 
le projet si des problèmes de hausse des populations ou de déprédation sensibles sont 
observés.  
 
Présentement, la mise en place de la RTLB est prévue pour 2016. La charge de travail 
ƴŞŎŜǎǎŀƛǊŜ Ł ƭΩŞƭŀōƻǊŀǘƛƻƴ Řǳ ǇǊƻƧŜǘ Ŝǘ la complexité du processus réglementaire, qui est 
échelonné sur deux ans, ne peuvent permettre son arrivée dans un horizon plus court.  
 
2.5 Dindon sauvage; un créneau de chasse de plus en plus prospère  
 
Dix ans après le premier lâcher de dindons sauvages au Québec, la FédéCP a mis un 
terme en 2013 à son programme de relocalisation de dindons sauvages. Les actions de 
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Monsieur Rodolphe La Salle et de ses équipes de bénévoles ont permis, depuis ce 
temps, à cet oisŜŀǳ ŘΩŞǘŀōƭƛǊ ŘŜǎ ǇƻǇǳƭŀǘƛƻƴǎ Řŀƴǎ ƭŀ ƳŀƧƻǊƛǘŞ ŘŜǎ ǎŜŎǘŜǳǊǎ ŘŜ ŎƘŀǎǎŜ 
contenus entre la frontière américaine et le nord de la plaine du Saint-Laurent.  
Cette consolidation de la population de dindons sur le territoire québécois fait en sorte 
que sa chasse ŎƻƳǇǘŜ ŘŜ Ǉƭǳǎ Ŝƴ Ǉƭǳǎ ŘΩŀŘŜǇǘŜǎΣ ǉǳƛ ǎƻƴǘ ǇŀǎǎŞǎ ŘŜ ннтт Ŝƴ нллу Ł 
8338 en 2013. Cette augmentation est supportée par une populaire participation au 
cours de formation sur la chasse au dindon sauvage, en classe et sur Internet. 
 
Afin de mousser la mise en valeur de ce gibier, la FédéCP a demandé au MDDEFP en 
2013 de revoir certaines modalités de chasse. En somme, les demandes de la FédéCP 
visaient à devancer et à allonger la saison de chasse, ŀƛƴǎƛ ǉǳΩŁ augmenter la limite de 
prise, dans la mesure du potentiel de chacune des zones de chasse. 
 
Récemment, les arguments défendus par la FédéCP ont fini par convaincre Faune 
vǳŞōŜŎ ŘΩŀƭƭŜǊ ŘŜ ƭΩŀǾŀƴǘ Ŝǘ ŘΩƻŦŦǊƛǊ de nouveaux avantages aux chasseurs. Ainsi : 
 
ω La période de chasse au dindon sauvage est devancée d'une semaine complète 

dans l'ensemble des zones du Québec;  
ω La durée de la période de chasse passe de 12 à 22 demi-journées dans la zone 4, 

située principalement en Estrie;  
ω Il sera possible de récolter un deuxième dindon sauvage avec barbe au cours 

d'une même année, dans la mesure où ce deuxième dindon est prélevé dans les 
zones 4, 5, 6, 8 ou 10, qui se retrouvent dans les régions où l'oiseau est 
abondant. 

 
Ces annonces satisfont ǇŀǊǘƛŎǳƭƛŝǊŜƳŜƴǘ ƭŀ CŞŘŞ/tΣ ŘΩŀǳǘŀƴǘ Ǉƭǳǎ que Faune Québec 
avait préalablement indiqué que toute modification ultérieure des modalités de chasse 
passerait ǇŀǊ ƭŀ ƳƛǎŜ Ŝƴ ǇƭŀŎŜ ŘΩǳƴ Ǉƭŀƴ ŘŜ ƎŜǎǘƛƻƴ ŘŜ ƭΩŜǎǇŝŎŜ dont ƭΩŞŎƘŞŀƴŎƛŜǊ avait 
été fixé pour 2016. Mais considérant la condition de la population et ƭΩƛƴŦƭǳŜƴŎŜ 
modérée que peut avoir la chasse sur elle, le gouvernement a décidé dΩŜƴ Ŧavoriser la 
mise en valeur.   
 
La chasse au dindon est promise à un bel avenir au Québec, et cΩŜǎǘ ŀǾŜŎ ŦƛŜǊǘŞ ǉǳŜ ƭŀ 
FédéCP a joué son rôle de leader afin de permettre la consolidation de ce nouveau 
créneau de chasse dans la province.  
 
2.6 ,Å #ÏÍÉÔï ÓÁÕÖÁÇÉÎÅȠ ÌȭÉÍÐÏÒÔÁÎÔ ÒĖÌÅ ÄÅÓ ÁÓÓÏÃÉÁÔÉÏÎÓ Û ÌÁ &ïÄï#0 
 
Les membres du comité sauvagine de la FédéCP se sont réunis le 26 janvier 2013, sous la 
présidence de Monsieur Marc Renaud, responsable du dossier des oiseaux migrateurs, 
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pour leur rencontre annuelle. À cette occasion, les membres ont discuté de plusieurs 
dossiers relatifs à la chasse aux canards, aux oies et autres oiseaux migrateurs.  
 
/ƻƳƳŜ Ł ƭΩƘŀōƛǘǳŘŜΣ ŘŜ ƴƻƳōǊŜǳȄ ǎǳƧŜǘǎ ƻƴǘ ŞǘŞ ǘǊŀƛǘŞǎ Ł ŎŜtte occasion. Monsieur 
Benoit Gendreau est venu faire le point sur un intéressant projet de gestion intégrée de 
la Grande Oie des neiges dans la région de Montmagny auquel de nombreux partenaires 
se sont joints, dont la Corporation de développement économique de la MRC de 
Montmagny. Les détails de ce projet sont disponibles à migrationdesoies.ca. Les 
ƳŜƳōǊŜǎ Řǳ ŎƻƳƛǘŞ ƻƴǘ ŘΩŀƛƭƭŜǳǊǎ ŘƻƴƴŞ leur appui formel à ce projet. 
 
Par ailleurs, Michel BoǳŎƘŀǊŘΣ ŘƛǊŜŎǘŜǳǊ ƎŞƴŞǊŀƭ ŘŜ ƭΩ!ǎǎƻŎƛŀǘƛƻƴ ŘŜǎ ǎŀǳǾŀƎƛƴƛŜǊǎ Řǳ 
Saguenay-Lac-Saint-Jean (ASSLSJ), a fait part du projet de maillage entre les chasseurs et 
ƭŜǎ ŀƎǊƛŎǳƭǘŜǳǊǎ ǉǳŜ ƳŝƴŜ ƭΩ!{{[{WΦ Ce projet unique au Québec est très novateur. 
 
Deux résolutions concernant des demandes de modifications réglementaires été 
adoptéeǎ ƭƻǊǎ ŘŜ ƭŀ ǊŜƴŎƻƴǘǊŜΦ [ŀ ǇǊŜƳƛŝǊŜ Şǘŀƛǘ Ł ƭΩŜŦŦŜǘ de demander au Service 
canadien de la faune (SCF) ŘΩŀƧƻǳǘŜǊ ŀǳ Règlement sur les oiseaux migrateurs une clause 
ǉǳƛ ǇŜǊƳŜǘǘǊŀƛǘ ŀǳȄ ŎƘŀǎǎŜǳǊǎ ŘŜ ǇǊƻŦƛǘŜǊ ŘΩǳƴ ŘŞƭŀƛ ŘŜ ǎŜǇǘ ƧƻǳǊǎ ǇƻǳǊ ǇǊŞǎŜƴǘŜǊ ƭŜǳǊ 
permis Ł ǳƴ ŀƎŜƴǘ ŦŞŘŞǊŀƭ ƭƻǊǎǉǳΩƛƭs sont vérifiés Ŝǘ ǉǳΩƛƭǎ ƴŜ ƭΩƻƴǘ Ǉŀǎ ǎǳǊ ŜǳȄΦ /ŜǘǘŜ 
clause pourrait être similaire à celle apparaissant dans la loi provinciale. Toutefois, le 
service de protection de la faune fédéral a informé la FédéCP que les chasseurs 
ƴΩŀǾŀƛŜƴǘ Ǉŀǎ Ł ǎΩƛƴǉǳƛŞǘŜǊ, puisque seulement une quinzaine de cas survenaient chaque 
ŀƴƴŞŜΦ tŀǊ ŀƛƭƭŜǳǊǎΣ ŎƻƳƳŜ ƭŜ ǎȅǎǘŝƳŜ ŘŜ ǇŜǊƳƛǎ ƴΩŜǎǘ Ǉŀǎ ƛƴŦƻǊƳŀǘƛǎŞΣ ƛƭ ƭŜǳǊ Ŝǎǘ 
impossible de faire ce genre de suivi. 
 
La seconde consistait à demander au SCF ŘΩŀƧƻǳǘŜr la tourterelle triste, qui est incluse à 
la liste des oiseaux migrateurs considérés comme gibier au Canada, à la liste des oiseaux 
ǉǳΩƛƭ Ŝǎǘ ǇŜǊƳƛǎ ŘŜ ŎƘŀǎǎŜǊ ŀǳ vǳŞōŜŎΦ " ŎŜǘǘŜ ŘŜƳŀƴŘŜΣ ƭŜ {/C ǎΩŜǎǘ ŜƴƎŀƎŞ à former un 
comité chargé de faire des recommanŘŀǘƛƻƴǎ ǉǳŀƴǘ Ł ƭΩŜƴŎŀŘǊŜƳŜƴǘ ŘŜ ŎŜǘǘŜ ŎƘŀǎǎŜΦ 
tƻǳǊ ǎŀ ǇŀǊǘΣ ƭŜ wŜƎǊƻǳǇŜƳŜƴǘ vǳŞōŜŎ hƛǎŜŀǳȄ ǎΩŜǎǘ ƳƻƴǘǊŞ ŦŀǾƻǊŀōƭŜ Ŝǘ ƛƴǘŞǊŜǎǎŞ Ł 
participer au comité.  
 
2.7 Usage des chiens de sang au Québec : La FédéCP continue de travailler à 
ÌȭÁÍïÌÉÏÒÁÔÉÏÎ ÄÕ ÃÁÄÒÅ Òïglementaire.  
 
[ŀ CŞŘŞ/t ŎƻƴǎƛŘŝǊŜ ǉǳΩiƭ ƴΩȅ ŀ ǉǳŜ ŘŜǎ ŀǾŀƴǘŀƎŜǎ Ł ƭŀ ǊŜŎƘŜǊŎƘŜ ŘŜ ƎƛōƛŜǊǎ ŀǾŜŎ ŘŜǎ ŎƘƛŜƴǎ 
en regard de la gestion de la faune. Cette pratique aide les chasseurs à retrouver leur gibier, 
et à le faire dans les conditions qui assureront la meilleure conservation possible de leur 
viande. tŀǊ ŀƛƭƭŜǳǊǎΣ ŎƘŀǉǳŜ ōşǘŜ ǊŜǘǊƻǳǾŞŜ ŀǎǎǳǊŜ ƭŜ ǎǳŎŎŝǎ ŘΩǳƴŜ ǎƻǊǘƛŜ ŘŜ ŎƘŀǎǎŜ et évite 
aux chasseurs ŘŜ ǇŀǊǘƛǊ Ł ƭŀ ǊŜŎƘŜǊŎƘŜ ŘΩǳƴ ŀǳǘǊŜ ƎƛōƛŜǊΦ  
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Par contre, chaque bête blessée abandonnée en forêt est une ressource perdue et une 
ǇŜǊǘŜ ŞŎƻƴƻƳƛǉǳŜΦ " ƭΩŞŎƘŜƭƭŜ ŘŜ ƭŀ ǇǊƻǾƛƴŎŜΣ ƭŀ ǇŜǊǘŜ ŘΩƻǊƛƎƴŀǳȄΣ ŘŜ ŎŜǊŦǎ ƻǳ ŘŜ ǘƻǳǘ ŀǳǘǊŜ 
ƎƛōƛŜǊ ŀ ŘŜǎ ŎƻƴǎŞǉǳŜƴŎŜǎ ǎǳǊ ƭŜǎ ǇƻǇǳƭŀǘƛƻƴǎΣ ǇŀǊǘƛŎǳƭƛŝǊŜƳŜƴǘ Ł ƭΩŞŎƘŜƭƭŜ ŘŜǎ ǘŜǊǊƛǘƻƛǊŜǎ 
structurés pour lesquels chaque gibier possède une valeur appréciable. Pour les 
ƎŜǎǘƛƻƴƴŀƛǊŜǎ ǇǊƻǾƛƴŎƛŀǳȄ ŘŜ ƭŀ ŦŀǳƴŜΣ ƭΩǳǘƛƭƛǎŀǘƛƻƴ ŘŜ ŎƘƛŜƴǎ ŘŜ ǎŀƴƎ ǇǊƻƧŜǘǘŜ ǳƴŜ ƛƳŀƎŜ 
dynamique et responsable de la chasse.  
 
Récemment, la CŞŘŞ/tΣ ǇŀǊ ƭΩŜƴǘǊŜƳƛǎŜ Řǳ ǇƻǊǘŜǳǊ ŘŜ ŘƻǎǎƛŜǊ aŀǊŎ [ŜŎƭŜǊŎ, Ŝǘ ƭΩ!ǎǎƻŎƛŀǘƛƻƴ 
des conducteurs de chiens de sang du Québec (ACCSQ) se sont de nouveau rencontrées 
afin de préciser les éléments qui aideraient la pratique et qui permettraient au 
ƎƻǳǾŜǊƴŜƳŜƴǘ ŘΩŜƴ ŦŀƛǊŜ ŞǾƻƭǳŜǊ ƭΩŜƴŎŀŘǊŜƳŜƴǘ ƭŞƎŀƭΦ /Ŝǎ ŞƭŞƳŜƴǘǎ ǎƻƴǘ ƭŜǎ ǎǳƛǾŀƴǘǎ : 
  

¶ Exiger, en tout temps, le port du dossard par le chasseur et le conducteur de chien 
ƭƻǊǎ ŘŜ ƭŀ ǊŜŎƘŜǊŎƘŜ ŘΩǳƴ ƎƛōƛŜǊΣ ȅ ŎƻƳǇǊƛǎ ŘǳǊŀƴǘ ƭŜǎ ǎŀƛǎƻƴǎ Ł ƭΩŀǊŎ Ŝǘ Ł ƭΩŀǊōŀƭŝǘŜΤ 

¶ wŜŎƻƴƴŀƞǘǊŜ ƭΩ!//{v ŎƻƳƳŜ ƻǊƎŀƴƛǎƳŜ ŎƘŀǊƎŞ ŘŜ ŘƻƴƴŜǊ ƭŀ ŦƻǊƳŀǘƛƻƴ ǇŜǊƳŜǘǘŀƴǘ 
ƭΩŀŎŎǊŞŘƛǘŀǘƛƻƴ ŘŜǎ ŎƻƴŘǳŎǘŜǳǊǎΣ ŘŜ Ŧŀœƻƴ ǎƛƳƛƭŀƛǊŜ Ł ŎŜƭƭŜ ŘƻƴƴŞŜ Ł ƭΩ!ǎǎƻŎƛŀǘƛƻƴ 
québécoise des fauconniers et autoursiers; 

¶ Faire déclarer toute recherche de nuit à un bureau de la protection de la faune 
avant le début de la recherche, tel que pour la chasse de nuit au raton laveur; 

¶ 9ȄƛƎŜǊ ǉǳŜ ƭŜ ŎƻƴŘǳŎǘŜǳǊ ǎƻƛǘ Ƴǳƴƛ ŘΩǳƴ Dt{ ǎǳǊ ƭŜǉǳŜƭ ŀǇǇŀǊŀƞǘ ƭŜ ǘǊŀŎŞ ŘŜ ǎŀ 
recherche, prouvant le bien-ŦƻƴŘŞ ŘŜ ǎƻƴ ŀŎǘƛƻƴ ŀŘǾŜƴŀƴǘ ƭΩƛƴǘŜǊǾŜƴǘƛƻƴ ŘΩǳƴ ŀƎŜƴǘ 
de protection de la faune; 

¶ Exiger un rapport pour chaque recherche. Le rapport devra être simple, comportant 
les éléments essentiels, relatifs à la gestion de la faune, concernant la recherche tels 
que: le nom et ƭΩadresse civique du chasseur, le nom du conducteur, la position GPS 
et ƭΩheure du début de la recherche, la position GPS et ƭΩheure de la fin de la 
recherche et le type de gibier. 

¶ tǊƻŎŞŘŜǊ Ł ƭΩƛƳǇƭŀƴǘŀǘƛƻƴ ŘΩǳƴ ǇǊƻƧŜǘ ǇƛƭƻǘŜ, ŀŦƛƴ ŘΩŀƳŀǎǎŜǊ ǳƴŜ ŎŜǊǘŀƛƴŜ ŜȄǇŞǊƛŜƴŎŜ 
en recherche de nuit avec une arme, Řŀƴǎ ƭΩƻōƧŜŎǘƛŦ ŘΩşǘǊŜ ǇǊşǘǎ ǇƻǳǊ ƭŜ ƳƻƳŜƴǘ ƻǴ 
surviendra une révision de la loi. 

 
2.8 Comité chiens de chasse de la FédéCP; du travai l Û ÌȭÈÏÒÉÚÏÎ 
 

Inactif depuis quelque temps, le Comité chiens de chasse de la FédéCP a repris le collier. 
En effet, ŘǳǊŀƴǘ ƭΩŀƴƴŞŜ нлмо, certains membres passionnés de chasse avec des chiens 
ont proposé de supporter ce comité. Ainsi, Monsieur Martin Gagnon a accepté de 
présider ce comité qui a tenu une rencontre le 1er mars dernier. 
 
De nombreux sujets ont été abordés à cette occasion dont la promotion de la chasse 
avec chiens, la grave problématique des chiens qui se prennent dans des pièges, le 
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partage des ressources fauniques entre chasseurs et piégeursΣ ƭΩƛƴǘŜǊŘƛŎǘƛƻƴ ŘΩǳǘƛƭƛǎŀǘƛƻƴ 
ŘŜ ŎƻƭƭƛŜǊǎ ŞƭŜŎǘǊƛǉǳŜǎ ǇƻǳǊ ƭΩŜƴǘǊŀƞƴŜƳŜƴǘ ŘŜǎ ŎƘƛŜƴǎΣ ŜƴǘǊŜǎ ŀǳǘǊŜǎΦ 
 
[Ωǳǘƛƭƛǎŀǘƛƻƴ ŘŜ ŎƘƛŜƴǎ Ł ƭŀ ŎƘŀǎǎŜΣ ǘƻǳǎ ŎǊŞƴŜaux confondus, est très populaire. La 
CŞŘŞ/t ŎƻƳǇǘŜ ŀǇǇǳȅŜǊ ŎŜǎ ŘŜǊƴƛŜǊǎ Ŝǘ ǘǊŀǾŀƛƭƭŜǊ Ł ŀƳŞƭƛƻǊŜǊ ƭŜ ŎŀŘǊŜ ŘΩǳǘƛƭƛǎŀǘƛƻƴ ŘŜǎ 
chiens à la chasse. 
 
2.9 Une chasse spor tive au phoque aux Îles-de-la-Madeleine  
 

[ŀ CŞŘŞ/t ǇǊŜƴŀƛǘ ŎƻƴƴŀƛǎǎŀƴŎŜ ŀǳ ŘŞōǳǘ нлмо ǉǳΩun projet de pourvoirie dont la 
ǾƻŎŀǘƛƻƴ ǎŜǊŀƛǘ ŘΩƻŦŦǊƛǊ ǳƴŜ ŎƘŀǎǎŜ ŀǳ ǇƘƻǉǳŜ ƎǊƛǎ ŀƭƭŀƛǘ şǘǊŜ ƛƳplanté aux Îles-de-la-
Madeleine. Après réflexion, il est apparu que le projet novateur de la Pourvoirie des Îles-
de-la-Madeleine est intéressant sous plusieurs ŀǎǇŜŎǘǎΦ Lƭ ǎΩŀƎƛǘ ŘΩǳƴŜ ƛƴƛǘƛŀǘƛǾŜ 
ǇŜǊƳŜǘǘŀƴǘ ŘΩŜȄǇƭƻƛǘŜǊ ǳƴŜ ǊŜǎǎƻǳǊŎŜ ŦŀǳƴƛǉǳŜ ŀōƻƴŘŀƴǘŜ ǉǳƛ ŀǳǊŀ ŎŜǊǘŀƛƴŜƳŜƴǘ ǳƴ 
rôle économique important à jouer dans cette région.  
 
[Ŝ ǇƘƻǉǳŜ ƎǊƛǎ Şǘŀƴǘ ǘǊŝǎ ŀōƻƴŘŀƴǘΣ ƛƭ ŀǇǇŀǊŀƞǘ ŀǇǇǊƻǇǊƛŞ ŘΩǳǘƛƭƛǎŜǊ ƭŀ ŎƘŀǎǎŜ ǎǇƻǊtive 
ǇƻǳǊ ǊŞƎǳƭŜǊ ŎŜǘǘŜ ǇƻǇǳƭŀǘƛƻƴ ŀƴƛƳŀƭŜΦ !ƛƴǎƛΣ Ǉƭǳǘƾǘ ǉǳŜ ŘΩǳǘƛƭƛǎŜǊ ŘŜǎ ŦƻƴŘǎ ǇǳōƭƛŎǎ ǇƻǳǊ 
ǇǊƻŎŞŘŜǊ Ł ŎŜ ŎƻƴǘǊƾƭŜΣ ƛƭ Ŝǎǘ ǾǊŀƛƳŜƴǘ Ǉƭǳǎ ŀǾŀƴǘŀƎŜǳȄ ǇƻǳǊ ƭŜǎ ŎƻƳƳǳƴŀǳǘŞǎ ŘΩǳǘƛƭƛǎŜǊ 
la chasse sportive, un outil de gestion reconnu qui crée, par surcroît, une activité 
économique durable. 
 
Cette activité de chasse connaîtra certainement un grand succès, étant donné son 
caractère unique eǘ ƭΩŀǘǘǊŀƛǘ ǉǳΩŜȄŜǊŎŜǊƻƴǘ les Îles sur les chasseurs.  
 
2.10 Demandes de changements réglementaires en vigueur auprès du MDDEFP 
 

Un des avantages des membres individuels ou associatifs de la FédéCP est de pouvoir 
faire acheminer, en suivant le processus démocratique prévu, des demandes de 
modifications réglementaires au gouvernement. Présentement quelques-unes de ces 
demandes sont en vigueur : 
 
hǳǾŜǊǘǳǊŜ ŘŜ ƭŀ ŎƘŀǎǎŜ Ł ƭΩ;ŎǳǊŜǳƛƭ : Débuté en 2004, ce dossier est long à régler. Mais la 
FédéCP croit dans la mise en valeur de ce gibier et maintiendra cette demande tant et 
ŀǳǎǎƛ ƭƻƴƎǘŜƳǇǎ ǉǳΩƛƭ ƭŜ ŦŀǳŘǊŀΣ ŀŦƛƴ ǉǳŜ ƭŜ vǳŞōŜŎ ŀƎƛǎǎŜ Ŝǘ ǎǳƛǾŜ ƭΩŜȄŜƳǇƭŜ ŘŜǎ Şǘŀǘǎ 
ƭƛƳƛǘǊƻǇƘŜǎ Řǳ vǳŞōŜŎ ǉǳƛ ŎƻƴǎƛŘŝǊŜƴǘ ƭΩŞŎǳǊŜǳƛƭ ŎƻƳƳŜ ǳƴ ŘŜǎ ƳŜƛƭƭŜǳǊǎ ƎƛōƛŜǊǎ 
ŘΩƛƴƛǘƛŀǘƛƻƴΦ 
 
Dossard pour la chasse Υ !Ŧƛƴ ŘΩŀǇǇǳȅŜǊ ƭŜǎ ŜƴǘǊŜǇǊƛǎŜǎ ǉǳƛ ŘŞǾŜƭƻǇǇŜƴǘ ŘŜ ƴƻǳǾŜŀǳȄ 
ǇǊƻŘǳƛǘǎΣ ƭŀ CŞŘŞ/t ǇǊƻŎŝŘŜ Ł ƭΩƻŎŎŀǎƛƻƴ Ł ŘŜǎ Řemandes afin de faire autoriser de 
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ƴƻǳǾŜŀǳȄ ƻǳǘƛƭǎΦ tǊŞǎŜƴǘŜƳŜƴǘΣ ƴƻǳǎ ŘŜƳŀƴŘƻƴǎ ŀǳ a559Ct ŘΩŞǘǳŘƛŜǊ ƭŀ ǇƻǎǎƛōƛƭƛǘŞ ŘŜ 
ǇŜǊƳŜǘǘǊŜ ƭŜǎ ŘƻǎǎŀǊŘǎ ŘŜ ŎƻǳƭŜǳǊ ŎƻƴŦƻǊƳŜ ǉǳƛ ŎƻƳǇƻǊǘŜƴǘ ŘŜǎ ƳƻǘƛŦǎ ŀŦƛƴ ŘΩŞƭƛƳƛƴŜǊ 
les formes symétriques. 
 
Réduction du nombre de coupons de transport dans les réserves fauniques : La FédéCP 
ǎǳǇǇƻǊǘŜ ƭŀ ŘŜƳŀƴŘŜ ŘŜ ƭŀ {ŞǇŀǉ ǉǳΩǳƴ ƎǊƻǳǇŜ ŘŜ ǘǊƻƛǎ ƻǳ ǉǳŀǘǊŜ ŎƘŀǎǎŜǳǊǎ ǉǳƛ 
ŎƘŀǎǎŜƴǘ Řŀƴǎ ǳƴŜ ǊŞǎŜǊǾŜ ŦŀǳƴƛǉǳŜ ǇǳƛǎǎŜ ƴΩŀǇǇƻǎŜǊ ǉǳŜ ŘŜǳȄ ŎƻǳǇƻƴǎ ŘŜ ǘǊŀƴǎǇƻǊǘ 
par orignal abattu, comme ce qui se fait dans la plupart des territoires du Québec. Cette 
ŘŜƳŀƴŘŜ ǎǳǊǾƛŜƴǘ ŀǳ ƳƻƳŜƴǘ ƻǴ ƭŜǎ ǇƻǇǳƭŀǘƛƻƴǎ ŘΩƻǊƛƎƴŀǳȄ ǎƻƴǘ Ł ǳƴ ƴƛǾŜŀǳ ƘƛǎǘƻǊƛǉǳŜ 
Ŝǘ ǉǳŜ ƴƻǘǊŜ ǎŜŎǘŜǳǊ ŎƘŜǊŎƘŜ ŘŜǎ Ŧŀœƻƴǎ ǎƛƳǇƭŜǎ ŘŜ ƳŀƛƴǘŜƴƛǊ ƻǳ ŘΩŀǳƎƳŜƴǘŜǊ ƭΩƛƴǘŞǊşǘ 
pour la chasse. Les avantages à une telle modification sont nombreux. Elle permettrait à 
ǇƭǳǎƛŜǳǊǎ ŎƘŀǎǎŜǳǊǎ ǉǳƛ Ŧƻƴǘ ǇŀǊǘƛŜ ŘΩǳƴ ƎǊƻǳǇŜ ŘŜ ǉǳŀǘǊŜ ŎƘŀǎǎŜǳǊǎ ŘŜ ŎƻƴǘƛƴǳŜǊ Ł 
chasser et de profiter de leur séjour en forêt, dans les réserves fauniques, ou ailleurs en 
province. Cette modification offrirait aussi la chance à plus de chasseurs de prélever 
eux-mêmes un orignal.  
 
Ouverture de la chasse au cerf dans des zones aux populations marginales : À la 
demande de la FédéCP, il avait été prévu au dernier plan de gestion du cerf de Virginie 
de ǇǊŞǾƻƛǊ ƭΩƻǳǾŜǊǘǳǊŜ ŘŜ ƭŀ ŎƘŀǎǎŜ Řŀƴǎ ƭŜǎ ȊƻƴŜǎ ƻǴ ƭŜǎ ǇƻǇǳƭŀǘƛƻƴǎ ǎƻƴǘ ƳŀǊƎƛƴŀƭŜǎΦ 
Nous attendons toujours un pas en ce sens de la part du MDDEFP. Toutefois, la FédéCP 
demeure consciente de la somme présente de travail du MDDEFP quant à la gestion du 
cerf. aŀƛǎ ƛƭ ƴƻǳǎ ǎŜƳōƭŜ ǉǳΩƛƭ ǎΩŀƎƛǘ ŘΩǳƴŜ Ŧŀœƻƴ ǎƛƳǇƭŜ ŘŜ ŎǊŞŜǊ ǳƴŜ ŀƳŞƭƛƻǊŀǘƛƻƴ ŘŜǎ 
services aux clientèles. 
 

3. AFFAIRES GOUVERNEMENTALES 
 
3Ȣυ %Î ÒÏÕÔÅ ÖÅÒÓ ÌÁ ÒÅÃÏÎÎÁÉÓÓÁÎÃÅ ÌïÇÁÌÅ ÄȭÕÎÅ ÊÏÕÒÎïÅ ÃÏÎÓÁÃÒïÅ ÁÕØ activités  
de prélèvement   
 
En février dernier, le gouvernement fédéral présentait à la Chambre des communes le 
projet de loi C-501 visant à instituer la Journée du patrimoine national en matière de 
chasse, de piégeage et de pêche. Invitée à cette occasion, la Fédération, représentée par 
Monsieur Pierre Latraverse, a pu présenter une brève allocution sur sa vision actuelle de 
la chasse, de la pêche et du piégeage et rappeler que la FédéCP demande depuis 
ƭƻƴƎǘŜƳǇǎΣ Ł ƭΩƛƴǎǘŀǊ ŘŜ ǎŜǎ ƘƻƳƻƭƻƎǳŜǎ ŘŜǎ ŀǳǘǊŜǎ ǇǊƻǾƛƴŎŜǎ Ŝǘ ǘŜǊǊƛǘƻƛǊŜǎ Řǳ /ŀƴŀŘŀΣ 
une reconnaisǎŀƴŎŜ ŘŜ ƭŀ ŎƘŀǎǎŜΣ ŘŜ ƭŀ ǇşŎƘŜ Ŝǘ Řǳ ǇƛŞƎŜŀƎŜ ǇƻǳǊ ƭΩŜƴǎŜƳōƭŜ Řǳ ǇŀȅǎΦ 
 
En termes plus précis, ce projet édicte que le troisième samedi de septembre est, dans 
tout le Canada, désigné comme « Journée du patrimoine national en matière de chasse, 
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de piégeage et de pêche ». La FédéCP et ses partenaires attendent avec impatience la 
proclamation officielle de cette journée. 
 
3.2 ,ȭÅØÐÅÒÔÉÓÅ ÄÅ ÌÁ &ïÄï#0 ÁÕ Comité fédéral consultatif sur les activités de 
chasse et de pêche à la ligne 
 
En mai 2013, le gouvernement fédéral annonçait que des organisations choisies 
participeraient au comité consultatif sur la chasse et la pêche à la ligne (CCCPL) 
ǊŞŎŜƳƳŜƴǘ Ƴƛǎ ǎǳǊ ǇƛŜŘΦ /Ŝ ŎƻƳƛǘŞ ǊŜƭŝǾŜ Řǳ ƳƛƴƛǎǘǊŜ ŦŞŘŞǊŀƭ ŘŜ ƭΩ9ƴǾƛǊƻƴƴŜƳŜƴǘ Ŝǘ 
ŀƎƛǊŀ Ł ǘƛǘǊŜ ŘΩƻǊƎŀƴƛǎƳŜ ŎƻƴǎǳƭǘŀǘƛŦ Ł ƭƻƴƎ ǘŜǊƳŜ ǎǳǊ ƭŜǎ ǉǳŜǎǘƛƻƴǎ ŘΩŀŎǘǳŀƭƛǘŞ ƭƛŞŜǎ Ł ƭŀ 
conservation, à la chasse, au piégeage et à la pêche à la ligne. 
[ŀ CŞŘŞ/t ŀ ŞǘŞ ƛƴǾƛǘŞŜ Ł ǇŀǊǘƛŎƛǇŜǊ Ŝǘ ŎΩŜǎǘ ǎƻƴ ǇǊŞǎƛŘŜƴǘΣ aƻƴǎƛŜǳǊ tƛŜǊǊŜ [ŀǘǊŀǾŜǊǎŜ 
qui assume cette responsabilité. 
 
Le comité a pour but de conseiller le gouvernement du Canada sur un éventail de 
ǇƻƭƛǘƛǉǳŜǎΣ ŘŜ ǇǊƻƎǊŀƳƳŜǎ Ŝǘ ŘΩŀŎǘƛǾƛǘŞǎ Řǳ ƎƻǳǾŜǊƴŜƳŜƴǘ ŦŞŘŞǊŀƭ ŎƻƴŎŜǊƴŀƴǘ ƭŀ 
ŎƻƴǎŜǊǾŀǘƛƻƴΣ ƭŀ ŎƘŀǎǎŜΣ ƭŜ ǇƛŞƎŜŀƎŜ Ŝǘ ƭŀ ǇşŎƘŜ Ł ƭŀ ƭƛƎƴŜ ŀŦƛƴ ŘŜ ǎΩŀǎǎǳǊŜǊ ǉǳŜ ƭŜǎ 
décisions gouvernementales reposent sur des conseils inclusifs et diversifiés. 
 
Le comité se penchera notamment sur la protection des espèces menacées en regard 
des Canadiens et des Canadiennes qui participent de longue date à la conservation de la 
nature, il aidera à faire en sorte que les décisions sur des questions comme la protection 
des espèces en voie de disparition et des milieux humides et la conservation de la 
ƴŀǘǳǊŜ ǘƛǊŜƴǘ ŀǾŀƴǘŀƎŜ ŘΩǳƴ Ǉƻƛƴǘ ŘŜ ǾǳŜ ŞǉǳƛƭƛōǊŞ Ŝǘ Ł promouvoir et encourager une 
gestion efficace de la faune aquatique et terrestre et des poissons du Canada. 
  
3.2 Armes à feu, la FédéCP demeure confiante 
 

Le 21 novembre 2013, la Cour ǎǳǇǊşƳŜ Řǳ /ŀƴŀŘŀ ŀƴƴƻƴœŀƛǘ ǉǳΩŜƭƭŜ entendrait la cause 
Řǳ ƎƻǳǾŜǊƴŜƳŜƴǘ Řǳ vǳŞōŜŎ ǉǳƛ ǎΩƻǇǇƻǎŜ Ł ƭŀ ŘŜǎǘǊǳŎǘƛƻƴ ŘŜǎ ŘƻƴƴŞŜǎ Řǳ ǊŜƎƛǎtre des 
armes à feu. 
 
Étant donné la situation économique actuelle du Québec, la FédéCP trouve aberrant 
ǉǳŜ ƭŜ ƎƻǳǾŜǊƴŜƳŜƴǘ Řǳ vǳŞōŜŎ ǾŜǳƛƭƭŜ ŀƭƭŜǊ ŘŜ ƭΩŀǾŀƴǘ ŀǾŜŎ ŎŜǘǘŜ ƳŜǎǳǊŜΣ ǉǳƛ 
engendrerait des coûts exorbitants pour les contribuables. La Fédération croit 
ŦŜǊƳŜƳŜƴǘ ǉǳΩǳƴ ǊŜƎƛǎǘǊŜ ǉǳŞōŞŎƻƛǎ ŘŜǎ ŀǊƳŜǎ ƭƻƴƎǳŜǎΣ ǘƻǳǘ ŎƻƳƳŜ ƭŜ ŘŞŦǳƴǘ ǊŜƎƛǎǘǊŜ 
ŎŀƴŀŘƛŜƴΣ ǎŜǊŀƛǘ ƛƴǳǘƛƭŜ Ŝǘ ƴΩŀǎǎǳǊŜǊŀƛǘ Ŝƴ ǊƛŜƴ ƭŀ ǎŞŎǳǊƛǘŞ ŘŜ ƭŀ ǇƻǇǳƭŀǘƛƻƴ ƴƛ ŎŜƭƭŜ ŘŜǎ 
policiers. 
Lƭ Ŝǎǘ Ǉƭǳǘƾǘ ŜǎǎŜƴǘƛŜƭ ŘΩƛƴǾŜǎǘƛǊ ŘŜǎ ǎƻƳƳŜǎ Řŀƴǎ ŘŜǎ ǇǊƻƎǊŀƳƳŜǎ sociaux ayant une 
ǾŞǊƛǘŀōƭŜ ǇƻǊǘŞŜ ǎǳǊ ƭŜ ŎƻƴǘǊƾƭŜ ŘŜ ƭŀ ŎǊƛƳƛƴŀƭƛǘŞ Ǉƭǳǘƾǘ ǉǳŜ Řŀƴǎ ǳƴ ǊŜƎƛǎǘǊŜ ǉǳƛ ǎΩŜǎǘ 
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avéré être un véritable gouffre financier. En outre, les fonds publics pourraient être 
utilisés de manière beaucoup plus efficace pour le développement de programmes 
ŘΩŞŘǳŎŀǘƛƻƴ ŀȄŞǎ ǎǳǊ ƭŜ ǊŜƴŦƻǊŎŜƳŜƴǘ ŘŜǎ ǇǊŀǘƛǉǳŜǎ ǎŞŎǳǊƛǘŀƛǊŜǎ Řǳ ƳŀƴƛŜƳŜƴǘ ŘŜǎ 
ŀǊƳŜǎ Ł ŦŜǳΣ ƭŀ ŎǊŞŀǘƛƻƴ ŘΩǳƴ ŎŀŘǊŜ ŘŜ ǎŜƴǎƛōƛƭƛǎŀǘƛƻƴ Řǳ ǇǳōƭƛŎ Ł ƭΩǳǘƛƭƛǎŀǘƛƻƴ ŘŜǎ ŀǊƳŜǎ Ł 
feu, le financement de programmes soutenant les jeunes en milieux défavorisés et les 
ǾƛŎǘƛƳŜǎ ŘΩŀŎǘŜǎ ŎǊƛƳƛƴŜƭǎΦ  
 
3.χ %Î ÁÔÔÅÎÄÁÎÔ ÌÅ ÄïÖÅÌÏÐÐÅÍÅÎÔ Äȭ5Î .ÏÒÄ ÐÏÕÒ ÔÏÕÓ  
 

Bien que le projet Un nord pour tous du gouvernement du parti Québécois a ralenti 
considérablement les élans Řǳ tƭŀƴ bƻǊŘ Ƴƛǎ ŘŜ ƭΩŀǾŀƴǘ ǇŀǊ ƭŜ ǇǊŞŎŞdent gouvernement 
provincial, les Grandes Fédérations fauniques ont tout de même remis leurs 
recommandations au sujet du développement du Nord québécois. 
 
Elles recommandent de mettre sur pied un programme pour répondre spécifiquement 
au besoin des différents partenaires qui partagent les ressources fauniques du Nord 
québécois. Elles tiennent aussi à préciser que cette recommandation émane du groupe 
ŘŜ ǘǊŀǾŀƛƭ ŦŀǳƴŜ Ŝǘ ǉǳΩŜƭƭŜ Ŧŀƛǎŀƛǘ ŎƻƴǎŜƴǎǳǎ ŀǳǘŀƴǘ ŎƘŜȊ ƭŜǎ ŀǳǘƻŎƘǘƻƴŜǎ ǉǳŜ ŎƘŜȊ ƭŜǎ 
autres participants. Ce programme pourrait avoir trois volets : acquisitions de 
connaissance biologiques et fauniques, la création de richesses et les retombées 
économiques et la participation des communautés locales et autochtones. 
 
 /Ŝ ǇǊƻƎǊŀƳƳŜ ǇŜǊƳŜǘǘǊŀƛǘ ŘŜ ǎΩŀǇǇǳȅŜǊ ǎǳǊ ǳƴŜ ŀǇǇǊƻŎƘŜ ŘΩŀǇǇŜƭ ŘŜ ǇǊƻƧŜǘǎ 
ǊƛƎƻǳǊŜǳǎŜΣ ǘǊŀƴǎǇŀǊŜƴǘŜ Ŝǘ ƻōƧŜŎǘƛǾŜ ǉǳƛ ǎΩŀŘǊŜǎǎŜ Ł ǘƻǳǎ ƭŜǎ ǇŀǊǘŜƴŀƛǊŜǎ Řǳ ƳƛƭƛŜǳ 
ƴƻǊŘƛǉǳŜΦ [Ŝǎ ǇǊƻƧŜǘǎ ǊŜǘŜƴǳǎ ŘŜǾǊŀƛŜƴǘ ǊŞǇƻƴŘǊŜ Ł ŘŜǎ ŎǊƛǘŝǊŜǎ Ŏƻƴƴǳǎ Ł ƭΩŀǾŀƴŎŜΦ 5Ŝǎ 
ŎǊŞŘƛǘǎ ŀŘŘƛǘƛƻƴƴŜƭǎ ŘŜǾǊŀƛŜƴǘ şǘǊŜ ƻŎǘǊƻȅŞǎ ǇƻǳǊ ǎΩŀǎǎǳǊŜǊ ŘŜ ƭŀ ƳƛǎŜ ǎǳǊ ǇƛŜŘ ŘΩǳƴ ǘŜƭ 
programme. 
 
3.4 Restructuration au sein de Faune Québec 
 

La FédéCP a assisté à un changement très important au sein du MDDEFP en 2013. En 
effet, le ministre alors en poste a donné son accord pour que soit ramenée dans le giron 
ŘŜ CŀǳƴŜ vǳŞōŜŎ ƭΩŜȄǇŜǊǘƛǎŜ ǊŞƎƛƻƴŀƭŜ Ŝƴ ƳŀǘƛŝǊŜ ŘŜ ƎŜǎǘƛƻƴ ŦŀǳƴƛǉǳŜ ǉǳƛ Şǘŀƛǘ ŀƭƻǊǎ 
jointe au ministère de Ressources naturelles. Cette nouvelle organisation permet des 
échanges directs entre Québec et les régions en matière de gestion faunique. En 
ŘΩŀǳǘǊŜǎ ǘŜǊƳŜǎΣ ƭŜǎ ōƛƻƭƻƎƛǎǘŜǎ ǉǳƛ ǎΩƻŎŎǳǇŜƴǘ ŘŜ ŦŀǳƴŜ Ŝƴ ǊŞƎƛƻƴΣ ǉǳƛ étaient autrefois 
sous la direction des opérations régionales, sont maintenant sous la responsabilité du 
sous-ministre de Faune Québec. 
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Pour le secteur faunique, cette nouvelle organisation, beaucoup plus simple, permettra 
ŘΩŀƳŞƭƛƻǊŜǊ ŘŜ ƭΩŜŦŦƛŎŀŎƛǘŞ ŘŜ ƭΩŜƴǎŜƳōƭŜ ŘŜ ƴƻǘǊŜ ǎŜŎǘŜǳǊΦ 
 
3.ω -ÁÉÎÔÉÅÎ ÄÅ ÌȭÉÎÔïÇÒÉÔï ÄÅ ÌÁ 4ÁÂÌÅ ÎÁÔÉÏÎÁÌÅ ÄÅ ÌÁ ÆÁÕÎÅ 
 

Début 2013, le gouvernement a envisagé de redéfinir la composition de la Table 
nationale de ƭŀ ŦŀǳƴŜ ŀŦƛƴ ŘΩȅ ƛƴǘŞƎǊŜǊ ŘŜǎ ƎǊƻǳǇŜǎ ǇǊƻǾŜƴŀƴǘ Řǳ ƳƛƭƛŜǳ 
environnemental. Encore une fois, ƭŀ CŞŘŞ/t ŀ Ŧŀƛǘ ǎƻƴ ǘǊŀǾŀƛƭ ŘΩƛƴŦƻǊƳŀǘƛƻƴ ŀǳǇǊŝǎ Řǳ 
cabinet du ministre afin de lui faire connaître la réalité du milieu faunique du Québec et 
le rôle essentiel de la TNF comme partenaire du secteur faunique. 
 
Le travail des membres actuels de la TNF est extrêmement important en regard de la 
ƎŜǎǘƛƻƴ ŘŜ ƭŀ ŦŀǳƴŜ Řǳ vǳŞōŜŎΦ 9ƴǎŜƳōƭŜΣ ŎŜǎ ƻǊƎŀƴƛǎŀǘƛƻƴǎ ŀǎǎǳǊŜƴǘ ƭŀ ŎƻƘŞǎƛƻƴ ŘΩǳƴ 
secteur qui représente environ un milliard et demi de dollars de retombées 
économiques chaque année. 
 
La principale crainte des partenaires fauniques était de voir la TNF dorénavant dirigée 
vers un rôle beaucoup plus environnemental où elle aurait perdu sa véritable raison 
ŘΩşǘǊŜΦ aŀƛǎ ƭŜ ƴƻȅŀǳ ŘǳǊ ŘŜǎ ƳŜƳōǊŜǎ ǎΩŜǎǘ ǘŜƴǳ Ŝǘ ƭŜ gouvernement a été contraint de 
maintenir la composition originale, pour le plus grand bien du secteur. 
 
3.6 La TFT : organe très fonctionnel  
 

5Ŝ ƭΩŀǾƛǎ ŘŜǎ ƎǊŀƴŘŜǎ ŦŞŘŞǊŀǘƛƻƴǎ ŦŀǳƴƛǉǳŜǎ Ŝǘ Řǳ aƛƴƛǎǘŝǊŜΣ ƧŀƳŀƛǎ ƭŀ ¢ŀōƭŜ Ŧŀune 
technique (de laquelle est issu le RDCύ ƴΩŀ ŞǘŞ ŀǳǎǎƛ ŜŦŦƛŎƛŜƴǘŜΣ Ŝǘ jamais les clientèles 
ƴΩƻƴǘ Ǉǳ ŀǳǘŀƴǘ ǇǊƻŦƛǘŜǊ ŘŜ ǇǊƻƧŜǘǎ ƴƻǾŀǘŜǳǊǎ Ŝǘ ǳǘƛƭŜǎ Ł ƭŀ ǇǊŀǘƛǉǳŜ ŘŜ ƭŜǳǊǎ ŀŎǘƛǾƛǘŞǎ ŘŜ 
prélèvement. Le mandat de la TFT concerne le développement des activités de chasse, 
pêche et piégeage et, plus spécifiquement, Ł ŦŀǾƻǊƛǎŜǊ ƭΩŀŎŎŜǎǎƛōƛƭƛǘŞ Ł ƭŀ ǊŜǎǎƻǳǊŎŜ Ŝǘ 
aux territoires, la promotion de la chasse, de la pêche et du piégeage (CPP) et à la mise 
Ŝƴ ǆǳǾǊŜ ŘΩŀŎǘƛǾƛǘŞǎ ǊŜƭŀǘƛǾŜǎ Ł ƭŀ ǊŜƭŝǾŜ Ŝƴ ƳŀǘƛŝǊŜ ŘŜ /ttΦ 
 
4. ACTIVITÉS ANNUELLES, AUTRES PROGRAMMES, ENTENTES ET PRIX 
 
4.1 Fauniquement femme Latulippe  
 

Encore une fois en 2013, le séjour Fauniquement femme Latulippe en a comblé plus 
d'une. Vingt-cinq femmes de tous âges se sont réunies du 5 au 7 juillet dans le décor 
ŜƴŎƘŀƴǘŜǳǊ ŘŜ ƭŀ {ŜƛƎƴŜǳǊƛŜ Řǳ ¢Ǌƛǘƻƴ ǇƻǳǊ ǳƴŜ Ŧƛƴ ŘŜ ǎŜƳŀƛƴŜ ŘΩƛƴƛǘƛŀǘƛƻƴ ŀǳȄ ŀŎǘƛǾƛǘŞǎ 
de chasse et de pêche réservée à la gent féminine. 
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Pour cette quatorzième année du programme, les femmes ont eu la chance de 
ǇŀǊǘƛŎƛǇŜǊ Ł ǉǳŀǘǊŜ ŀǘŜƭƛŜǊǎ ŘΩƛƴƛtiation, soit la pêche à la ligne et à la mouche, le tir à la 
carabine RemingtonΣ ƭŜ ǘƛǊ Ł ƭΩŀǊŎ Ŝǘ ƭŜ ƳŀƴƛŜƳŜƴǘ ŘΩǳƴ ƳƻǘŜǳǊ ƘƻǊǎ-bord. Chaque 
ŀǘŜƭƛŜǊ Şǘŀƛǘ ŀƴƛƳŞ ǇŀǊ ŘŜǎ ƳƻƴƛǘǊƛŎŜǎ ŘΩŜȄǇŞǊƛŜƴŎŜ Ŝǘ ŘŞǾƻǳŞŜǎ ǉǳƛ ƻƴǘ ǎǳ ǘǊŀƴǎƳŜǘǘǊŜ 
leur passion. 
 
Plusieurs surprises attendaient aussi les participantes. Elles ont été des plus choyées par 
le partenaire principal, le magasin Latulippe. Chaque participante repartait avec sa 
propre canne à pêche, étui et coffre à pêche. La Ferme Monette a aussi été très 
généreuse avec de nombreux cadeaux qui seront des plus utiles lors des prochaines 
sorties de chasse, de pêche et de plein air de ces amantes de la nature. 
 
4.2 Les salons 
 

En 2013, la FédéCP a participé à quelques salons nationaux en plus de participer à de 
nombreux salons régionaux.  
 
La FédéCP a entre autres participé aux deux salons Expert, chasse, pêche et camping de 
Montréal et de Québec. Elle a aussi été représentée au Salon national de la pourvoirie 
de Montréal.  
 
Des présentations sur les divers outils de la FédéCP ont été effectuées au congrès de la 
Fédération des pourvoiries du Québec à Trois-Rivières, au congrès Géomatique 2013 à 
Montréal et au Festival de chasse de La Tuque. 
 
4.3 Le souper-ÂïÎïÆÉÃÅ Äȭ(ïÒÉÔÁÇÅ ÆÁÕÎÅ 
 
Héritage faune, la fondation officielle de la Fédération québécoise des chasseurs et 
pêcheurs a tenu son treizième souper-bénéfice annuel. Le vendredi 22 novembre, près 
ŘŜ олл ŎƻƴǾƛǾŜǎ ǎŜ ǎƻƴǘ ǊŞǳƴƛǎ Ł ƭΩIƾǘŜƭ tƭŀȊŀ ŘŜ vǳŞōŜŎΦ La tenue de cette soirée aura 
ǇŜǊƳƛǎ ŘΩamasser près de 80 000 $. 
 
Chaque année, cet argent est redistribué en bourses « Relève », qui permettent aux 
associations de chasse et de pêche membres de la FédéCP de développer et de réaliser 
des projets favorisant la relève à la chasse et à la pêche. 
 
De nombreux commanditaires ont aussi contribué à amasser des sommes importantes 
en donnant des objets pour les enchères criées et silencieuses. Plusieurs personnes ont 
également alloué de leur temps afin de faire de cette soirée une réussite. Héritage 
ŦŀǳƴŜ ǘƛŜƴǘ ŘΩŀƛƭƭŜǳǊǎ Ł ǊŜƳŜǊŎƛŜǊ monsieur Louis Latulippe, vice-président du Magasin 
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Latulippe ǇƻǳǊ ǎƻƴ ŜƴƎŀƎŜƳŜƴǘ Ŝƴ ǘŀƴǘ ǉǳŜ ǇǊŞǎƛŘŜƴǘ ŘΩƘƻƴƴŜǳǊ ǇƻǳǊ ŎŜ quatorzième 
souper-bénéfice. 
 
La quinzième édition du souper-bénéfice aura lieu le 21 novembre 2014. [ΩŞǾŞƴŜƳŜƴǘ 
aura encore lieu à lΩƘƾǘŜƭ tƭŀȊŀΦ Cette année encore, la soirée sera animée d'un encan 
silencieux ainsi que de nombreux tirages et prix de présence. Une invitation a été lancée 
ŀǳȄ ƳŜƳōǊŜǎ ŘŜǎ ŎƻƴǎŜƛƭǎ ŘΩŀŘƳƛƴƛǎǘǊŀǘƛƻƴ ŘΩIŞǊƛǘŀƎŜ ŦŀǳƴŜΣ ŘŜ {ŞŎǳǊƛǘŞ ƴŀǘǳǊŜ Ŝǘ ŘŜ ƭŀ 
FédéCP afin de solliciter leur aide pour trouver des commanditaires et vendre des billets 
du souper pour la prochaine édition. La participation de ces derniers garantit le succès 
ŘŜ ƭΩŀŎǘƛǾƛǘŞΦ 
 
4.4 Remise du prix Doug-Clarke de la Fédération canadienne de la faune 
 

/ΩŜǎǘ ŀǾŜŎ ƎǊŀƴŘŜ ŦƛŜǊǘŞ ǉǳŜ ƭŀ CŞŘŞǊŀǘƛƻƴ ǉǳŞōŞŎƻƛǎŜ ŘŜǎ ŎƘŀǎǎŜǳǊǎ Ŝǘ ǇşŎƘŜǳǊǎ 
(FédéCP) a reçu le prix commémoratif Doug-/ƭŀǊƪŜ Ŝƴ ƭΩƘƻƴƴŜǳǊ Řǳ ǇǊƻƧŜǘ Řǳ .ƻƛǎŞ 
ƘŞǊƛǘŀƎŜ ŦŀǳƴŜΦ [ƻǊǎ ŘΩǳƴŜ ŎŞǊŞƳƻƴƛŜ ǘŜƴǳŜ ƭŜ ǎŀƳŜŘƛ у Ƨǳƛƴ ŘŜǊƴƛŜǊ Ł ±ƛŎǘƻǊƛŀ Ŝƴ 
Colombie-BritŀƴƴƛǉǳŜΣ aΦ tƛŜǊǊŜ [ŀǘǊŀǾŜǊǎŜ ŀ ŀŎŎŜǇǘŞ ŎŜ ǇǊŜǎǘƛƎƛŜǳȄ ǇǊƛȄ ŘΩŜȄŎŜƭƭŜƴŎŜ Ŝƴ 
conservation, remis chaque année par la Fédération canadienne de la faune. 
 
/ŜǘǘŜ ŘƛǎǘƛƴŎǘƛƻƴ ǊŜƴŘ ǳƴ ƘƻƳƳŀƎŜ ŘΩŜƴǾŜǊƎǳǊŜ ƴŀǘƛƻƴŀƭŜ et récompense des efforts de 
conservation de la faune et de la flore. En sélectionnant le projet du Boisé héritage 
faune comme récipiendaire du prix Doug-/ƭŀǊƪŜ ǇƻǳǊ ƭΩŀƴƴŞŜ нлмоΣ ƭŀ CŞŘŞǊŀǘƛƻƴ 
canadienne de la faune (FCF) reconnait les accomplissements de la FédéCP au profit du 
patrimoine naturel et des générations futures. 
 
Le prix Doug-/ƭŀǊƪŜ Ŝǎǘ ŀŎŎƻǊŘŞ ŀƴƴǳŜƭƭŜƳŜƴǘ Ł ǳƴ ŀŦŦƛƭƛŞ ŘŜ ƭŀ C/CΣ ƻǳ Ł ƭΩǳƴ ŘŜ ǎŜǎ 
Ŏƭǳōǎ ƻǳ ƳŜƳōǊŜǎΣ ǉǳƛ ǎΩŜǎǘ ŘƛǎǘƛƴƎǳŞ ŀǳ ŎƻǳǊǎ ŘŜ ƭΩŀƴƴŞŜ ǇŀǊ ƭŀ ǊŞŀƭƛǎŀǘƛƻƴ ŘΩǳƴ ǇǊƻƧŜǘ 
remarquable de conservation des espèces sauvages. Décédé en 1981, Doug Clarke était 
ƳŜƳōǊŜ Řǳ ŎƻƴǎŜƛƭ ŘΩŀŘƳƛƴƛǎǘǊŀǘƛƻƴ ŘŜ ƭŀ C/CΦ 
 
4.5 Entente avec La Capitale 
 

La Capitale Assurances générales est devenue ǳƴ ǇŀǊǘŜƴŀƛǊŜ ŘΩƛƳǇƻǊǘŀƴŎŜ ǇƻǳǊ ƭŀ 
CŞŘŞ/tΦ 9ƴ Ǉƭǳǎ ŘΩŜƴŎƻǳǊŀƎŜǊ ƭŜǎ ŘƛŦŦŞǊŜƴǘŜǎ ƛƴƛǘƛŀǘƛǾŜǎ όǉǳŜ ŎŜ ǎƻƛǘ ƭŜ congrès, le 
souper-bénéfice, ou autres activités) La Capitale Assurances générales offre depuis 
ƭΩŀƴƴŞŜ ŘŜǊƴƛŝǊŜ ǳƴ ǇǊƻƎǊŀƳƳŜ ŀǾŀƴǘŀƎŜǳȄ ǇƻǳǊ ƭŜǎ ŀǎǎƻŎƛŀǘƛƻƴǎ ƳŜƳōǊŜǎ ŘŜ ƭŀ 
FédéCP. 
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Les associations contactées par La Capitale Assurances générales et désirant promouvoir 
leurs assurances auprès de leur membre. Les associations bénéficient de certains 
avantages en recevant une aide financière. 
 
5. NOUVEAUTÉS 
 
5.1 Modification aux règlements généraux  
 

En 2013, plusieurs discussions ont enfin eu lieu relativement aux règlements généraux 
de la FédéCP. La version officielle et entérinée par les membres du conseil 
ŘΩŀŘƳƛƴƛǎǘǊŀǘƛƻƴ lors du C.A. du mois de février 2014 se trouve sur la Boîte à outils à 
même le site Internet de la FédéCP. 
 

5.2 Boîte à outils version Internet  
 
La BƻƞǘŜ Ł ƻǳǘƛƭǎ ŘŜǎ ŀǎǎƻŎƛŀǘƛƻƴǎ ŀ ǘƻǳǘ ŘΩŀōƻǊŘ ŞǘŞ ǇǊŞǎŜƴǘŞŜ ǎƻǳǎ ŦƻǊƳŀǘ ǇŀǇƛŜǊ Řŀƴǎ 
ǳƴ ŎŀǊǘŀōƭŜ Ł ŀƴƴŜŀǳȄ ƛƭ ȅ ŀ ŘŞƧŁ ǇƭǳǎƛŜǳǊǎ ŀƴƴŞŜǎΦ !ǾŜŎ ƭŜ ŘŞǎƛǊ ŘΩŜƴǘǊŜǊ Řŀƴǎ ƭŀ 
modernité, la FédéCP avait transféré tous ces documents sur un CD en faisant un tri 
partiel en 2008. 
 
Maintenant, tous ces documents ont été centralisés pour être accessibles en ligne 
ǇŀǊǘƻǳǘ Ŝǘ Ŝƴ ǘƻǳǘ ǘŜƳǇǎΦ 5Ŝ ǇƭǳǎΣ ƭŜ ǘǊƛ ŀ ŞǘŞ Ŧŀƛǘ ŀŦƛƴ ǉǳΩƛƭ ƴΩȅ ŀƛǘ Ǉƭǳǎ ŘŜ ŘŞŘƻǳōƭŀƎŜ 
entre le site de la FédéCP et cette boîte à outils. 
 
Cet ƻǳǘƛƭ ǇŜǊƳŜǘ ŘΩŀƧƻǳǘŜǊ ŘŜǎ ŘƻŎǳƳŜƴǘǎ ǘǊŝǎ ǊŀǇƛŘŜƳŜƴǘ Ŝǘ ŘŜ ƭŜǎ ƳƻŘƛŦƛŜǊ ŀǳǘŀƴǘ ŘŜ 
fois que désiré. 
 
De plus, plusieurs membres peuvent avoir accès à cette information, car un accès 
ǳƴƛǉǳŜ ǇŜǊƳŜǘ Ł ǘƻǳǎ ŘŜ ǎŜ ŎƻƴƴŜŎǘŜǊ Ł ǇŀǊǘƛǊ ŘŜ ƴΩƛƳǇƻǊǘŜ ǉǳŜƭ ƻǊŘƛƴŀǘŜǳǊΦ 
 

6. RÉINVESTISSEMENT DANS LE DOMAINE DE LA FAUNE 
 
Depuis quelques années, le programme de réinvestissement dans le domaine de la 
ŦŀǳƴŜ Ł ǇŀǊǘƛǊ ŘŜ ƭΩŀǳƎƳŜƴǘŀǘƛƻƴ Řǳ ǇǊƛȄ ŘŜǎ ǇŜǊƳƛǎ ŀ ƻŦŦŜǊǘ Ł ƴƻǘǊŜ ǎŜŎǘŜǳǊ ǳƴ Şƭŀƴ 
formidable. Ce programme se présente en différents volets. Celui qui appuie la gestion 
de la faune permet la réalisation de projets en région et de soutenir, pour pƭǳǎ ŘΩǳƴ 
million de dollars, les inventaires aériens et les suivis piscicoles. 
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La FédéCP quant à elle est devenue un partenaire majeur du gouvernement pour le 
développement de projets en accord avec les thématiques émergentes déterminées par 
TFT dans le cadre du volet Relève et mise en valeur.  
 
[ΩƻōƧŜŎǘƛŦ ŘŜ ŎŜ ǾƻƭŜǘ Ŝǎǘ ŘŜ ǎƻǳǘŜƴƛǊ ŦƛƴŀƴŎƛŝǊŜƳŜƴǘ ŘŜǎ ǇǊƻƧŜǘǎ Ǿƛǎŀƴǘ ƭŀ ǊŜƭŝǾŜ Ŝǘ ƭŀ 
mise en valeur de la faune exploitée qui sont particulièrement en lien avec les actions 
prioritaires identifiées par la Table faune technique sur le développement des activités 
de chasse, de pêche et de piégeage. Les orientations suivantes sont poursuivies : 
 

¶ [ŀ ǉǳŀƭƛǘŞ ŘŜ ƭΩƻŦŦǊŜ ŘŜ ǇǊƻŘǳƛǘǎ Ŝǘ ǎŜǊǾƛŎŜǎ ŦŀǳƴƛǉǳŜǎΤ 

¶ La connaissance aux fins de développement; 

¶ Le développement de la clientèle et de nouveaux produits; 

¶ [Ŝ ŘŞǾŜƭƻǇǇŜƳŜƴǘ ŘΩŀƭƭƛŀƴŎŜǎ ŜȄǘǊŀǎŜŎǘƻǊƛŜƭƭŜǎΤ 

¶ La communication et la promotion. 
 
Les projets développés devaient se faire en prenant en compte de la préservation des 
habitats, des impératifs du développement économique, de ƭΩŀŎŎŜǇǘŀōƛƭƛǘŞ ǎƻŎƛŀƭŜ ŘŜ 
même que du respect de la capacité de support des écosystèmes.   
 
Mentionnons que la situation a failli virer à la catastrophe en 2013 alors que des 
discussions politiques avaient comme propos de faire disparaître le programme et de 
diriger l'argent vers le fonds consolidé du gouvernement du Québec. La FédéCP a réagi 
avec vigueur et, ralliant ses partenaires fauniques, a démontré au gouvernement 
ƭΩƛƳǇƻǊǘŀƴŎŜ ŘŜ ƳŀƛƴǘŜƴƛǊ ƭŜ ǇǊƻƎǊŀƳƳŜΦ 9ƭƭŜ a réussi à le faire et à éviter que les 
sommes ne soient pas non plus dirigées vers le Fonds vert. 
 
Voici les projets qui ont été réalisés dans le cadre de ce financement en 2013. 

 
6.2. Projet de mentorat chasse, pêche et piégeage 
 
Le service Internet Mentorat chasse, pêche, piégeage se présente sous la forme ŘΩǳƴŜ 
plateforme visant à faciliter les échanges entre les chasseurs, les pêcheurs, les pêcheurs 
de saumon et les piégeurs, particulièrement ceux expérimentés et ceux de la relève. 
 
Ce projet a clairement créé un précédent dans le milieu faunique. Il a permis de 
pousser encore plus loin les collaborations avec les divers partenaires fauniques afin 
de réaffirmer la force du réseau.  
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tǳƛǎǉǳŜ ŘŜ ƴƻƳōǊŜǳȄ ŀŎǘŜǳǊǎ ŘΩƛƴŦƭǳŜƴŎŜǎ όǎƻƛǊŞŜǎ ŎƘŀǎǎŜ Ŝǘ ǇşŎƘŜύ ƻƴǘ ŀǳǎǎƛ ŀŘƘŞǊŞ 
sans hésiter au projet, nous pouvons conclure que ce débordement est plus que 
ŦŀǾƻǊŀōƭŜ ŀǳ ǇǊƻƧŜǘ Ŝǘ ŦŀǾƻǊƛǎŜ ǳƴŜ ŘƛŦŦǳǎƛƻƴ ŞƭŀǊƎƛŜ ŀǳ ǎŜƛƴ ŘΩŀǳǘǊŜǎ ƳŀǊŎƘŞs. 
 
Ce projet, par définition, vise directement et implicitement la formation et 
ƭΩŜƴƎŀƎŜƳŜƴǘ ŘŜ ƭŀ ǊŜƭŝǾŜΦ [Ŝ ǎŜǊǾƛŎŜ Mentorat chasse, pêche, piégeage est un produit 
permettant de développer la clientèle et invitant directement à la pratique des 
activités de prélèvement faunique au Québec. 
 
Tous les commentaires obtenus du milieu faunique sont extrêmement positifs. Tous 
sont très heureux de ce nouvel outil pour la perpétuation de leurs activités. Le 
ƭŀƴŎŜƳŜƴǘ ƻŦŦƛŎƛŜƭ ǎΩŜŦŦŜŎǘǳŜǊŀ Ł ƭŀ Ŧƛƴ ŘŜ ƭΩŞǘŞ нлмпΦ 
 
6.3 Campagne Image de la chasse 
 
¦ƴŜ ǇǊŜƳƛŝǊŜ ŀƴƴŞŜ ŘŜ ŎŀƳǇŀƎƴŜ ŘΩƛƳŀƎŜΣ ŀȅŀƴǘ ǇƻǳǊ ǎƛƎƴŀǘǳǊŜ ζ La chasse », a vu le 
jour en 2008 avec pour objectifs de modifier les perceptions envers la chasse, de 
susciter un intérêt nouveau chez les non-chasseurs et de contribuer au 
repositionnement de la chasse. Les résultats de cette première campagne furent des 
plus positifs. La campagne a généré des retombées médiatiques inespérées tant par la 
ŎƻǳǾŜǊǘǳǊŜ ǉǳŜ ǇŀǊ ƭΩŀŎŎǳŜƛƭ ŦŀǾƻǊŀōƭŜ ŀǳ ƳŜǎǎŀƎŜΦ [ŀ ŎǊŞŀǘƛƻƴ ŀ ǊŜƳǇƻǊǘŞ un prix 
(catégorie magazine) ŀǳ ŎƻƴŎƻǳǊǎ /ǊŞŀ ŘΩLƴŦƻǇǊŜǎǎŜ ƭors du deuxième volet, tenu à 
ƭΩŀǳǘƻƳƴŜ нлмл ǎƻǳǎ ƭŜ thème « La chasse est un art ». 
 
La Fédération a aussi tenu un 3e volet en 2011, sous les thèmes accrocheurs « Parlez-en 
à votre psy », « Parlez-en à votre conseiller matrimonial » et « Parlez-en à votre 
diététiste ». Ce dernier a connu le succès espéré grâce à des placements web et une 
campagne de mots clés stratégiques. 
 
9ƴ нлмнΣ ƭΩƻǳǘƛƭ ŘŜ ŎƻƳƳǳƴƛŎŀǘƛƻƴ ǇǊƛƴŎƛǇŀƭ ŘŜ ƴƻǘǊŜ ǇǊƻƧŜǘ Şǘŀƴǘ ƭŜǎ ŎŀǇǎules vidéo de 
ǇǊƻƳƻǘƛƻƴ ŘŜ ƭŀ ŎƘŀǎǎŜΣ ƴƻǳǎ ŀǾƻƴǎ ŀȄŞ ƭŜ ŘŞǇƭƻƛŜƳŜƴǘ ŘŜ ƭŀ ŎŀƳǇŀƎƴŜ ŘΩƛƳŀƎŜ ŘŜ ƭŀ 
chasse autour de cet outil qui présentait le portrait de quatre chasseurs véridiques en 
mettant en opposition leur passion pour la chasse et leurs activités quotidiennes.  De 
Ŧŀœƻƴ Ǉƭǳǎ ǎǇŞŎƛŦƛǉǳŜΣ ƭŀ ŎŀƳǇŀƎƴŜ ŘΩƛƳŀƎŜ ŘŜ ƭŀ ŎƘŀǎǎŜ - ǾƻƭŜǘ п ǎΩŜǎǘ ŎƻƴŎŜƴǘǊŞŜ ǎǳǊ ƭŀ 
diffusion des capsules vidéos. La campagne télé a certainement rejoint un grand nombre 
ŘŜ ƎŜƴǎ ŘŜ ƴƻǘǊŜ ŎƭƛŜƴǘŝƭŜ ŎƛōƭŜΦ vǳƻƛǉǳΩŜƭƭŜ ƴΩŀƛǘ Ǉŀǎ Ŧŀƛǘ ƭΩƻōƧŜǘ ŘŜ ōŜŀǳŎƻǳǇ ŘΩŀǊǘƛŎƭŜǎ 
Řŀƴǎ ƭŜǎ ƳŞŘƛŀǎΣ ƭŜǎ ŞŎƘƻǎ ǊŜœǳǎ ƴƻǳǎ Ŧƻƴǘ ŎǊƻƛǊŜ ǉǳΩŜƭƭŜ ŀ ǘƻǳŎƘŞ ōŜŀǳŎƻǳǇ ŘŜ ƎŜƴǎ Ŝǘ 
ǉǳΩŜƭƭŜ ŀ ōŞƴŞŦƛŎƛŞ ŘΩǳƴ ōƻƴ ǊŞǎŜŀǳ ŘŜ ōƻǳŎƘŜ Ł ƻǊŜƛƭƭŜΦ bƻǳǎ ǇƻǳǾƻƴǎ ŀǳǎǎƛ ŀŦŦƛǊƳŜǊ 
que la campagne télé a bien rejoint la cible plus jeune convoitée et renvoie une image 
actuelle de la chasse. 
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bƻǘǊŜ ŎŀƳǇŀƎƴŜ ǎΩŜǎǘ ŎƻƴǎǘŀƳƳŜƴǘ ŀŘŀǇǘŞŜ ŀǳȄ ƴƻǳǾŜƭƭŜǎ ǊŞŀƭƛǘŞǎ ŘŜ ƭŀ ŎƻƴǎƻƳƳŀǘƛƻƴ 
ŘΩƛƴŦƻǊƳŀǘƛƻƴ Ŝǘ ŘŜ ŎƻƴǘŜƴǳ ƳŞŘƛŀΣ ŀƛƴǎƛ ǉǳΩŀǳȄ ƴƻǳǾŜƭƭŜǎ ƭƛƳƛǘŀǘƛƻƴǎ ŘŜǎ ƳƛƴƛǎǘŝǊŜǎ Ŝƴ 
matière de publicité. Pour la Fédération, les résultats de ces quatre volets de campagne 
prouvent un intérêt de la population pour la chasse et se veut un excellent indice 
ŘΩŀŎŎŜǇǘŀōƛƭƛǘŞΦ !ƭƻǊǎ ǉǳŜ ǘƻǳǎ ƭŜǎ ŀŎǘŜǳǊǎ ŦŀǳƴƛǉǳŜǎ ǊŜŎƻƴƴŀƛǎǎŜƴǘ ǉǳΩǳƴ ŘŞŎƭƛƴ Řǳ 
nombre de chasseurs sera inévitable dans les années à venir (vieillissement de la 
tranche de population de chasseurs la plus importante, soit les baby-boomers), que les 
études démontrent que la population accepte ce loisir et que certains seraient prêts à 
ǎΩȅ ŀŘƻƴƴŜǊΣ ƴƻǳǎ ŎƻƴǎƛŘŞǊƻƴǎ primordial de continuer les efforts de promotion tels que 
réalisés dans les trois premiers volets de la campagne. 
 
Le cinquième volet visait à assurer une continuité du message tout en renouvelant 
ƭΩŜŦŦŜǘ ŎǊŞŀǘƛŦ ŀŦƛƴ ŘΩŀǘǘƛǊŜǊ ƭΩŀǘǘŜƴǘƛƻƴ Řǳ ǇǳōƭƛŎ ŎƛōƭŜΦ Le tout, dans le but de poursuivre 
ƭŜǎ ŜŦŦƻǊǘǎ Ƴƛǎ ŘŜ ƭΩŀǾŀƴǘ ŘŜǇǳƛǎ нллуΦ 
 
Image 1 

 
Campagne la chasse 2013 
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6.4 Zone Chasse Android  
 
La FédéCP, en collaboration avec Sogix, lançait en août 2012 la première application 
mobile consacrée uniquement à la chasse. Ce projet se voulait ŀǳŘŀŎƛŜǳȄΣ ǇǳƛǎǉǳΩƛƭ Ǿŀ ƻǴ 
ǇŜǊǎƻƴƴŜ ƴΩŀ ƧŀƳŀƛǎ ŞǘŞ ŀǳ vǳŞōŜŎ Ŝƴ ǘŜǊƳŜ ŘŜ ǘǊŀƴǎŦŜǊǘ ŘΩƛƴŦƻǊƳŀǘƛƻƴ ǾŜǊǎ ƭŜǎ 
chasseurs. 
 
Cette application novatrice pour iPhone permet aux chasseurs de connaître les zones de 
chasse, les espèces quΩƻƴ ǇŜǳǘ ȅ ŎƘŀǎǎŜǊ et la réglementation propre à chacune. 
[ΩŀǇǇƭƛŎŀǘƛƻƴ ǇǊŞǎŜƴǘŜ ŞƎŀƭŜƳŜƴǘ ŘŜǎ ŎƻƴǎŜƛƭǎ ŘΩŜȄǇŜǊǘǎ Řǳ ƳŀƎŀȊƛƴŜ {ŜƴǘƛŜǊ /I!{{9-
PÊCHE ainsi que des offres publicitaires de Can-Am. Zone Chasse permet de découvrir 
de nouveaux lieux pour pratiquer la chasse et ŀŎŎƻƳǇŀƎƴŜ ƭΩǳǘƛƭƛǎŀǘŜǳǊ Řŀƴǎ ǘƻǳǘŜǎ ǎŜǎ 
démarches. [ΩŀǇǇƭƛŎŀǘƛƻƴ ½ƻƴŜ /ƘŀǎǎŜ ŀƳŞƭƛƻǊŜ ƎǊŀƴŘŜƳŜƴǘ ƭŀ ǉǳŀƭƛǘŞ ŘŜ ƭΩƻŦŦǊŜ ŘŜ 
produits et services fauniques.  
 
Lƭ Ŝǎǘ ǇƻǎǎƛōƭŜ ŘŜ ǘŞƭŞŎƘŀǊƎŜǊ ƎǊŀǘǳƛǘŜƳŜƴǘ ½ƻƴŜ /ƘŀǎǎŜ ǎǳǊ ƭΩ!ǇǇ {ǘƻǊŜ. Le produit est 
disponible pour les iPhone de types 3GS, 4, 4S et 5. De plus, cette application peut être 
ǳǘƛƭƛǎŞŜ ƛƴŘŞǇŜƴŘŀƳƳŜƴǘ ŘΩǳƴŜ ŎƻƴƴŜȄƛƻƴ Ł LƴǘŜǊƴŜǘ ŎŜ ǉǳƛ ǊŜƴŘ ǎƻƴ ǳǘƛƭƛǎŀǘƛƻƴ 
vraiment pratique en situation de chasse. 
 
[ΩŀǇǇƭƛŎŀǘƛƻƴ ƳƻōƛƭŜ ŀ ƳŀƛƴǘŜƴŀƴǘ ŀǘǘŜƛƴt les 15 000 téléchargements. En 2013, la 
CŞŘŞ/t ŀ ǘǊŀǾŀƛƭƭŞ Ł ƭΩŞƭŀōƻǊŀǘƛƻƴ ŘŜ ƭŀ ǾŜǊǎƛƻƴ ǇƻǳǊ ƭŜ ǎȅǎǘŝƳŜ ŘΩŜȄǇƭƻƛǘŀǘƛƻƴ !ƴŘǊƻƛŘΦ 
Le lancement se fera dès ce printemps au grand bonheur des chasseurs qui attendent 
avec impatience cette version. 
 

6.5 Capsules vidéos 
 
En 2011, la FédéCP a mené le volet 1 de ce projet qui consistait à produire quatre (4) 
capsules-ǇƻǊǘǊŀƛǘǎ ŘŜ ŎƘŀǎǎŜǳǊǎ ǊŞŜƭǎΦ 5Ŝ ǉǳŀƭƛǘŞ ǎǳǇŞǊƛŜǳǊŜΣ ŎŜǎ ŎŀǇǎǳƭŜǎ ŞǘŀƛŜƴǘ ŘΩǳƴŜ 
minute trente secondes, déclinées en formats 30 secondes pour la télévision. Dans un 
deuxième temps, ces capsules ont également été sous-titrées en anglais. 
 
[ΩƻōƧŜŎǘƛŦ Şǘŀƛǘ ŘŜ ǾŀƭƻǊƛǎŜǊ ƭΩƛƳŀƎŜ ŘŜ ƭŀ ŎƘŀǎǎŜ ǎǇƻǊǘƛǾŜ ŀǳǇǊŝǎ ŘŜǎ ŎƛǘƻȅŜƴǎ Řǳ vǳŞōŜŎΣ 
de mettre en valeur les avantages et les bons côtés de la chasse, ainsi que de stimuler la 
relève.  
 
{Ŝƭƻƴ ƭŜǎ ǊŞǎǳƭǘŀǘǎ ƻōǘŜƴǳǎΣ ƭŜ ǇǊƻƧŜǘ ŀ ǇŜǊƳƛǎ ŘŜ ŎƻƳǇǊŜƴŘǊŜ ǉǳΩƛƭ ȅ ŀǾŀƛǘ ǳƴ ǊŞŜƭ ōŜǎƻƛƴ 
ŘΩǳǘƛƭƛǎŜǊ ƭŜ ŦƻǊƳŀǘ ǾƛŘŞƻ ŎƻƳƳŜ ŀŎǘƛƻƴ ŘŜ ǇǊƻƳƻǘƛƻƴ ŀŦƛƴ ŘΩŀǘǘŜƛƴŘǊŜ ƭŜǎ ǇƻǎǎƛōƭŜǎ 
clientèles cibles de la relève à la chasse. Le large speŎǘǊŜ ǉǳΩƻŦŦǊŜ ƭŀ ŘƛŦŦǳǎƛƻƴ ŘŜ ŎŀǇǎǳƭŜǎ 
vidéo se prête bien à ce besoin. 
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La pertinence de poursuivre sur cette lancée avec la production de nouvelles capsules 
vidéo en 2013 ǎΩƛƳǇƻǎŀƛǘ ǇŀǊ ŜƭƭŜ-même. La production a également été réalisée 
directement en préǾƛǎƛƻƴ ŘΩǳƴŜ ŞǾŜƴǘǳŜƭƭŜ CşǘŜ ŘŜ ƭŀ ŎƘŀǎǎŜΦ 
 
[ΩŀǇǇǊƻŎƘŜ ǇǊŞŎƻƴƛǎŞŜ ǇƻǳǊ ƭŜ ǾƻƭŜǘ н ζ Festival de la chasse du Québec » de la 
production de capsules vidéos était la suivante : 
 
!ƭƻǊǎ ǉǳŜ ƭŜ ǾƻƭŜǘ м Ǿƛǎŀƛǘ Ł ǊŜŘƻǊŜǊ ƭΩƛƳŀƎŜ ŘŜ ƭŀ ŎƘŀǎǎŜ ŀǳǇǊŝǎ ŘŜǎ ŎƛǘƻȅŜƴǎ Ǉŀr les 
témoignages émotivo rationnels de chasseurs atypiques (jeune élève sportive, femme 
de carrière et mère de famille, adulte professionnel immigrant et étudiant universitaire 
intellectuel), le volet 2 « Festival de la chasse du Québec » visait davantage à exposer les 
préoccupations légitimes quant à la chasse, à célébrer et à vanter cette activité qui est 
bien encadrée, pratiquée de façon sécuritaire et dans le respect de la faune et de la 
nature. Les quatre thèmes abordés sont les suivants : 
 

¶ La saine gestion de la faune 

¶ [ΩƛƳǇŀŎǘ ŞŎƻƴƻƳƛǉǳŜ ŘŜ ƭŀ ŎƘŀǎǎŜ 

¶ [ΩƛƳǇŀŎǘ ǎƻŎƛŀƭ ŘŜ ƭŀ ŎƘŀǎǎŜ 

¶ La pratique sécuritaire de la chasse. 
 
6.6 Game Fair de Chambord 
 

En juin 2013, le Québec a été invité au fameux Game Fair de Chambord, le salon de 
chasse le plus important de France, avec 70 000 visiteursΦ tƻǳǊ ƭΩƻŎŎŀǎƛƻƴΣ ƴƻǘǊŜ 
province était représentée par le MDDEFP, le MAPAQ et Tourisme Québec, ainsi que par 
différents représentants du secteur de la faune, dont la FédéCP, la FPQ, la FTGQ et la 
FQSA. Des représentants des secteurs commercial et industriel faisaient aussi partie de 
ƭΩŜȄǇŞŘƛǘƛƻƴΦ Pour notre fédération, Messieurs Pascal Alarie, Alain Cossette et Pierre 
Latraverse ont fait le voyage et ont agi comme organisateurs à plusieurs égards. 
 
Cette occasion constituait une belle opportunité de restaurer la notoriété du Québec 
comme destination de chasse et pêche par excellence auprès des Français Ŝǘ ǎΩƛƴǎŎǊƛǾŀƛǘ 
ǇŀǊŦŀƛǘŜƳŜƴǘ Řŀƴǎ ƭΩƻōƧŜŎǘƛŦ ŘŜ ǇǊƻƳƻǘƛƻƴ ǎǳǇǇƻǊǘŞ ǇŀǊ ƭŜ w5CΦ [Ŝǎ ƻǊƎŀƴƛǎŀǘƛƻƴǎ 
présentes ont travaillé ensembƭŜ Ł ƭΩŞƭŀōƻǊŀǘƛƻƴ ŘΩǳƴŜ ƛƳŀƎŜ Ŝǘ ŘΩǳƴ ŎƻƴŎŜǇǘ ŎƻƳƳǳƴǎ 
ŀŦƛƴ ŘŜ ǇǊŞǎŜƴǘŜǊ ƭŜǎ ǇǊƻŘǳƛǘǎ ŘΩŀǇǇŜƭ Řǳ vǳŞōŜŎ. 
 
Cette visite en sol français visait aussi à ŀƭƛƳŜƴǘŜǊ ƭŜǎ ǎǘǊŀǘŞƎƛŜǎ ŘΩƛƳǇƭŀƴǘŀǘƛƻƴ ŘΩǳƴŜ 
fête de la chasse ici au Québec ǉǳƛ ŘŜǾǊŀƛǘ ǾƻƛǊ ƭŜ ƧƻǳǊ ŘΩƛci quelques années. Cet aspect 
en particulier motivait la FédéCP qui en a profité pour présenter ses réalisations telles 
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que allonspecher.com, Zone Chasse et autres. Pour cette occasion, le ministère et nos 
partenaires reconnaissent que la FédéCP est la représentante des chasseurs et pêcheurs 
du Québec. 
 
7. REMERCIEMENTS 
 
En terminant, je remercie tous les employés de la permanence de la Fédération qui 
travaillent avec dévouement, passion et générosité pour atteindre nos buts communs. 
WΩŀƛƳŜǊŀƛǎ ŜȄǇǊƛƳŜǊ ŞƎalement ma gratitude aux administrateurs de la Fédération et de 
ses filiales (sa fondation Héritage faune et Sécurité nature), aux bénévoles des bureaux 
de direction des régionales, aux présidents régionaux, aux directeurs de la Fédération 
québécoise des chasseurs et pêcheurs et aux présidents de nos nombreuses 
associations. Je tiens à souligner la présence des associations membres qui, par leur 
support, permettent à notre fédération de se développer et de garder sa force vive.  
 
Je n'oublie pas les centaines de moniteurs du PESCOF ainsi que les employés de la 
Fédération et de ses deux filiales : 
 
7.1 Les administrateurs de la Fédération  
 

¶ Pierre Latraverse, président  

¶ Gilles Jacques, trésorier  

¶ Rodolphe La Salle, secrétaire 

¶ Pierre Caron, directeur 

¶ André Poulin, directeur 

¶ Marc Renaud, directeur 

¶ Marcel Simard, directeur  

¶ Serge LeRoy Audy, président FédéCP - Bas-Saint-Laurent 

¶ Mélanie Girard, présidente FédéCP - Saguenay-Lac-Saint-Jean 

¶ Bob Bélanger, président FédéCP - Capitale-Nationale 

¶ Richard Blais, président FédéCP - Mauricie 

¶ Michel Dufort, président FédéCP - Estrie 

¶ Réal Ducharme, représentant FédéCP - Outaouais 

¶ Clément Bérubé, président FédéCP - Abitibi-Témiscamingue 

¶ Gilles Couture, président FédéCP - Côte-Nord 

¶ Alain Poitras, président FédéCP - Gaspésie-Îles-de-la-Madeleine 

¶ Jean-Claude Marcoux, président FédéCP - Chaudière-Appalaches 

¶ Michel Hébert, président FédéCP - Lanaudière 

¶ Michel Fortin, représentant FédéCP - Laurentides 
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¶ Pierre Bertrand, représentant FédéCP - Montréal-Laval-Montérégie 

¶ Yvon Couchesne, président FédéCP - Centre-du-Québec 

 

7.2 Les employés  
 
Fédération québécoise des chasseurs et pêcheurs : 

¶ Alain Cossette, directeur général  

¶ Michel Baril, biologiste  

¶ Marie-Josée Laflamme, réceptionniste 

¶ Brigitte Lemay, responsable des relations publiques 
 
Héritage faune : 

¶ Pascal Alarie, coordonnateur 
 
Sécurité nature : 

¶ Lise Duchesneau, secrétaire 

¶ Jessika Guay-Plamondon, agente à la comptabilité 

¶ Line Guillemette, agente à la comptabilité 

¶ Christina Leclerc, agente de bureau PESCOF 

¶ Chantal Paré, agente de bureau à ƭΩŜȄǇŞŘƛǘƛƻƴ 

¶ Édith Rosa, agente de bureau PESCOF  

¶ Martin Savard, biologiste et coordonnateur à la formation 

¶ Éric Vallières, contrôleur 
 

 
Lƭ ƳΩŀǇǇŀǊŀƞǘ ƛƳǇƻǊǘŀƴǘ ŘŜ ǎƻǳƭƛƎƴŜǊ Ŝǘ ŘŜ ǊŜƳŜǊŎƛŜǊ ǳƴŜ ǇŜǊǎƻƴƴŜ ǉǳƛ Ŧŀƛǘ ǳƴ ŜȄŎŜƭƭŜƴǘ 
travail au bureau de la Fédération, à titre de bénévole pour Sécurité nature: Monsieur 
Gilles Martin. 


